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Rosa Oliván Marín 
Directora General del 
Agua del gobierno de 
La Rioja 

00:01:58 
Hola buenos días soy Rosa Oliván Marín directora del plan general del agua 
del gobierno de La Rioja quiero en primer lugar pues eso quiero darles la 
bienvenida y agradecer la asistencia a esta mesa de trabajo para elaborar el 
programa de medidas que va a formar parte del plan hidrológico de la cuenca 
Oja-Tirón y que luego pasará a formar parte del plan hidrológico de cuenca y 
que el objetivo es lograr que en el 2015 en cumplimiento de la directiva marco 
del agua logremos entre todos el buen estado de las aguas tienen una 
documentación donde es un diagnóstico un punto de partida que si bien es un 
poco extensa espero que la hayan podido revisar en este tiempo para ya 
entrar directamente en lo que va a ser el análisis de problemas que hayan 
podido detectar cada uno en su ámbito y pasar a debatir las medidas 
propuestas si tienen intención de aportar otras nuevas o bien modificarlas 
vamos que es el momento de que todos tengan la oportunidad de expresar 
que es lo que quieren que pase a ser su río en el 2015 … yo creo que  … nada 
más 
 

José Luis González 
Nebreda  
Jefe de Servicio 
Territorial de 
Medioambiente de 
Junta de Castilla y 
León en Burgos 

00:03:23 
Bueno pues, Mª Carmen Martínez Julia y yo, que soy José Luis González 
Nebreda, venimos en nombre de la Junta de Castilla y León puesto que el río 
también nos afecta de forma relativamente importante en nuestra comunidad y lo 
único el otro día estuvimos en Belorado haciendo una cosa parecida en la 
provincia de Burgos me decía la directora general que daba gusto estar en 
Belorado porque era como estar en su casa y yo la puedo asegurar que venir 
desde la comunidad de Castilla y León a la Rioja pues es estar totalmente 
nuestra casa y muy contentos de estar con todos vosotros porque seguro que de 
esta reunión pues salen cosas que benefician tanto a la Rioja como a la provincia 
de Burgos que es la que afecta a esta cuenca el otro día decía que creo que lo 
importante es un poco el concretar que realmente es lo que queremos que no sea 
esta una reunión en la cual cada uno pues bueno diga más o menos unas cosas 
más o menos abstractas pero que no se queden en nada concreto y que yo creo 
que lo importante es decir bueno en mi pueblo queremos esta tenemos esta 
necesidad es un poco decir lo que cada uno quiere ya luego hablaremos de cómo 
se paga que aquí está Miguel Angel para ponernos un poco las pilas a todos pero 
primero pues es un poco decir que necesidades tenemos que es lo que 
queremos que proyectos queremos hacer en este plan que dura creo que son 6 
años y después que ya hayamos ahora que estamos en navidades he escrito un 
poco esta carta para los reyes pues después ya concretaremos exactamente que 
es lo que hay que hacer y nada más gracias por convidarnos a venir aquí a Haro  
y es todo lo que tenía que decir   
 

Miguel García Vera 
Jefe de Área de la 
Oficina de Planificación 
Hidrológica de la 
Confederación 
Hidrográfica del Ebro 
 
 
Se trata de que el plan 
sea un instrumento al 

00:05:04 
Muy bien pues muchas gracias yo soy Miguel García Vera de la oficina de 
Planificación Hidrológica de la Confederación Hidrográfica del Ebro en primer 
lugar agradeceros vuestra presencia y esperar que la reunión de hoy pues sea 
tan fructífera como ha sido las de otros días que llevamos hechas el origen de 
estas reuniones es muy sencillo tenemos que hacer un plan hidrológico de 
cuenca que tiene que estar elaborado aprobado perdón en el año 2009 en 
diciembre pero tiene que haber un borrador muy avanzado en diciembre del 2008 
es decir prácticamente ya a la hora de hacer un plan como todos los planes pues 
hay muchas maneras de hacerlo una manera es pues que se reúna un equipo de 
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servicio vuestro  
De esta reunión salen 
muchos más detalles 
concretos, lo que 
hacemos con ello es 
agrupar las medidas en 
grandes programas por 
ejemplo programa de 
limpieza de ríos que es 
una medida que va a 
salir, programa de 
recuperación del 
patrimonio hidráulico 
pues por ejemplo 
restauración de 
molinos, fomento de los 
centros de 
interpretación, 
necesidades de agua a 
resolver, problemas de 
abastecimiento, etc. El 
objetivo del plan es 
doble por un lado es 
recoger necesidades y 
por otro mejorar el 
estado del agua.  
 
Queremos que nos 
aportéis esa percepción 
que tenéis de vuestro 
municipio de vuestro 
territorio. Lo 
agruparemos en un 
listado donde estará lo 
que digáis, es el 
compromiso que desde 
aquí asumimos y para 
lo que trabajaremos, 
que todo lo que digáis 
se recoja sea lo que 
sea, luego eso irá a 
una propuesta de 
programas donde esté 
lo que hayáis dicho. 
Dentro del plan hay 
unos órganos que son 
los que deciden, el 
Consejo del agua y 
comité de autoridades 
competentes que serán 
donde están 
representados por 
supuesto los usuarios, 
las administraciones, la 
sociedad civil y ese 
será el órgano que 
decidirá lo que se 
priorizará  
 
 

gente que sepa mucho tal y hagan propuestas se desarrollen y luego pues en 
torno al territorio y ya esta esa es una manera nosotros en este plan no 
queríamos que fuese así queríamos que la gente del territorio la gente que de 
verdad estáis implicados en el territorio que lo sufrís y que lo vivís en los temas 
relacionados con el agua fueseis los que nos hicieseis aportaciones para que el 
plan las recoja es decir se trata de que el plan sea un instrumento al servicio 
vuestro y esta es la intención que hemos tenido desde el principio ya empezamos 
hace un año con otros ríos y la verdad la respuesta de la gente está siendo 
estupenda yo creo que generamos o se genera confianza y la gente ve que esto 
pues puede servir para algo no lo sabemos pero es un instrumento que vemos 
que puede ser interesante porque que va a pasar con lo que aquí digamos que es 
lo de siempre que nos decís que pasa con lo que os decimos pues aquí vamos a 
decir hoy lo que queráis vais a decir hoy siempre desde vuestra perspectiva del 
territorio y tenéis y vosotros los alcaldes tenéis mucha yo la verdad es la reunión 
en la cual creo que salen como muchos más detalles concretos cada sector tiene 
las suyas y todas son muy a valorar pero las vuestras son muy concretas lo que 
hacemos con ello es agrupar las medidas en grandes programas por ejemplo 
programa de limpieza de ríos que es una medida que va a salir y seguro un 
programa seguro donde pondremos las necesidades que hay de limpieza de los 
ríos ese programa se saca seguro que muy largo porque anda que no decís 
veces y con toda la razón del mundo programa de recuperación del patrimonio 
hidráulico pues por ejemplo restauración de molinos fomento de los centros de 
interpretación necesidades de agua a resolver problemas de abastecimiento, etc. 
etc.  el objetivo del plan es doble por un lado es las necesidades que es un poco 
lo que os estaba diciendo ahora y por otro lado es llegar a ese buen estado que 
es lo que decía Rosa que es lo que nos obliga la directiva marco del agua y nos 
obliga la legislación española también son dos objetivos mejorar el estado de 
agua es decir por un lado temas de calidad de más del estado de las riberas pues 
eso también es un objetivo del plan y hay que ver como lo conseguimos y otro 
objetivo la satisfacción de las demandas ¿vale? entonces en esas dos líneas que 
es lo que tiene que resolver el plan es donde se os pregunta después de daros 
una documentación que no queremos que sea el objeto de hoy discutir si la 
documentación está bien o mal si tenéis algún comentario pues nos lo decís y 
encantados lo corregiremos pero el objetivo de hoy es que vosotros nos aportéis 
pues esa percepción que tenéis de vuestro municipio de vuestro territorio y que 
nos digáis mira es que a mi lo que nos hace falta es pues mirar a ver si esta 
derivación que hace este azud se puede mejorar para que pues para que el río 
tenga más agua aguas abajo y podamos hacer quizás un sendero fluvial o lo que 
sea eso ya yo lo que vosotros penséis luego tenemos un proyecto de regadíos 
que resulta muy interesante o hay un proyecto industrial que necesitaría agua y 
vemos que no hay lo que sea ya os digo lo dejo abierto porque vosotros los 
límites los ponéis vosotros ¿vale? la realidad es que nosotros lo agruparemos en 
un listado que eso estará lo que digáis estará ese es el compromiso que desde 
aquí asumimos y para lo que trabajaremos que todo lo que digáis se recoja sea lo 
que sea insisto luego eso irá a una propuesta de programas donde esté lo que 
hayáis dicho y claro luego que pasa bueno decís pero bueno cual es la realidad 
quién va a decidir que es lo importante quien va a decir cuánto dinero se va a 
destinar bueno por supuesto dentro del plan hay unos órganos que son los que 
deciden eso que es el consejo del agua y comité de autoridades competentes 
que serán donde están representados por supuesto los usuarios, las 
administraciones, la sociedad civil y ese será el órgano que decidirá lo que se 
priorizará y lo que no será allí donde se decidirá pero por lo menos lo que digáis 
estará ahí y eso yo creo que ya de por sí pues es un tema que ya es novedoso y 
es un avance importante en la manera de hacer de hacer planes no desde la 
administración creo yo ¿eh? bueno no conozco como se hace en otros muchos 
planes a lo mejor se hacen también así pero en el caso de planificación 
hidrológica que es lo que se ya se que eso en la cuenca del Ebro pues es 
totalmente novedoso y además se qué lo valoráis todos entonces bueno 
entonces lo que hacemos es aquí es muy sencillo abrimos una ronda cada uno 
decís pues un poco lo que habéis pensado lo que habéis visto en el documento 
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En la propuesta de 
medidas hay una 
partida económica en 
algunas y pone una 
afección ambiental 
positiva o negativa eso 
quiere decir que en 
algunas se ha podido 
nos hemos atrevido a 
poner una cifra 
económica por tener 
una cuantificación en 
otras no nos hemos 
atrevido. La priorización 
no se hace aquí, se 
hace en el Consejo del 
Agua y la valoración 
económica la haremos 
después un poco 
viendo las 
características de cada 
propuesta y que el plan 
como tal tendrá una 
evaluación ambiental  

cada uno lo expone procuramos que no haya debate en la intervención de cada 
uno al final de todas pues si queréis algún tema general lo comentamos nosotros 
si hay alguna aclaración pues la hacemos pero sobre todo se trata de que todos 
los que habéis venido hoy pues comentéis lo que tengáis que decir ¿eh? más o 
menos procuramos hoy ser ágiles unos 5 minutos máximo por persona porque 
estamos muchos y sino pues no llegaremos si que digo que las sesiones las 
grabamos para luego todo lo que decís poderlo recoger bien porque es tal la 
cantidad de información que decís pues para recogerlo bien y luego poder hacer 
los resúmenes de forma adecuada al margen de eso si hoy no me traéis cosas 
escritas o bueno nos traéis o nos enviáis cosas escritas mas adelante queréis 
hacer propuestas concretas para que tengamos la concreción de las propuestas 
pues estaremos encantados eso de recibirlas y en incluirlas también dentro del 
listado de propuestas ¿vale? Bueno pues eso es una cosa que está abierta nos 
podéis enviar a la dirección que tenemos en la Confederación o a través del 
gobierno de la Rioja o la Junta pues todo vendrá a la oficina y desde ahí lo 
incorporaremos dentro de esas propuestas de programas ¿vale? yo creo que no 
tengo nada más que deciros si tenemos ahí un vuelo en 3 dimensiones que es 
una herramienta de apoyo a la reunión cuando habléis de vuestro municipio pues 
Silvia que es la que lo maneja pues irá hasta allí por si para vuestra explicación 
nos ayuda a tener ahí vuestro término municipal entonces ¿vale? bueno es una 
herramienta que a veces es interesante cuando uno explica pues una cosa 
concreta pues a veces pues puede resultar pedagógico verlo entonces ahí está y 
si necesitáis algo pues iremos hasta vuestro municipio y sobre ello pues podéis 
hacer vuestra intervención ¿eh? yo creo que si hay un tema también importante 
aclararlo antes de que lo digáis en la propuesta de medidas que se os ha dado 
hay una partida económica en algunas y pone una afección ambiental positiva o 
negativa en algunos entonces hay algunos que nos preguntáis y esto porque 
unas si y otras no eso quiere decir que esta es más importante o menos 
importante pues no eso quiere decir que en algunas se ha podido nos hemos 
atrevido a poner una cifra económica por tener una cuantificación simplemente 
por saber de lo que hablamos otras no nos hemos atrevido que sepáis que la 
priorización no se hace aquí se hace en el Consejo del Agua y la valoración 
económica la haremos después un poco viendo las características de cada 
propuesta y que el plan como tal tendrá una evaluación ambiental es decir que en 
este listado de intenciones pues luego habrá que ver si se ve algunas que sean 
positivas o negativas ya se irá viendo el proceso de cada una el proceso del plan 
y luego cada actuación tendrá su procedimiento ambiental eso por su puesto 
¿eh? pero aquí si que lo que queremos recoger es esas necesidades y esas 
propuestas de la actuación y esas intenciones para trabajar ¿vale? Es un poco 
las cuestiones yo creo que más importantes que tengo que dejar claras y yo creo 
que ya sin más si os parece empezamos por el ayuntamiento de Fresneda y ya 
vamos siguiendo turno para que nos de    ah perdón    vale  Santurde que vaya 
..vale entonces simplemente esperaba yo a que viniese el alcalde de Haro un 
poco …y no ha venido pues  ya empezamos y ¿vale?  
 

Isaac Palacios Metola 
Alcalde de Santurde de 
Rioja 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
00:13:02 
Soy el alcalde de Santurde y creo que me conocéis todos y yo en lo que respecta 
al plan este que nos habéis enviado y que le hemos echado un vistazo y que 
como no somos muy entendidos tampoco podemos juzgar mucho pero veo en lo 
que afecta a Santurde veo dos cosas en lo que es en la tabla 3.15 que es el 
tramo desde Rioja desde Ezcaray hasta el río Santurdejo y entonces hay dos 
puntos que le afectan a Santurde que es primero la retirada de los lodos 
procedentes de la limpieza de la depuradora que existe ahora que lógicamente 
hasta que no tengamos el proyecto de la depuradora pues tampoco podemos 
juzgar mucho me imagino que entonces contemplará todo ¿no? y que ya nos lo 
proporcionaréis y tal y el segundo punto es la recuperación inducida por la 
envergadura que dice de la del cese de las graveras existentes y claro tampoco 
desconocemos cuando va a ser ese cese no se si vosotros nos podéis informar o 
nos podréis decir y entonces podremos mirar, no sé cuando estará previsto el 
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El tramo más afectado 
del río Oja  el que pasa 
por Santurde, riberas y 
cauces desastrosos se 
debe proponer la 
limpieza de márgenes e 
incluso reforestar. 
 
Otros puntos: Que va a 
pasar con las tomas de 
agua de boca y el 
proyecto de E.D.A.R. 
que estará en la 
margen izquierda del 
Oja (en Santurde). Se 
espera que el plan 
contemplará el 
mantenimiento de 
todos los pozos de 
rieggo en Santurde y se 
respetará el cauce que 
necesitan y los actuales 
regadíos 

cese de las depuradoras lo que si es cierto. 
 
(…) 
 
No lo sé pero me gustaría conocer más detalles de todo esto ¿eh? pero tampoco 
vamos a estar aquí discutiendo eso porque es un tema particular yo creo que 
interesa más hablar de las cosas generales luego ya a nivel privado ya lo 
podremos hablar lo que si es cierto es que el tramo más afectado del río Oja yo 
creo de ese tramo que pasa por Santurde es el tramo más afectado en cuanto a 
las riberas están desastrosas y el cauce está desastroso y si que merece un 
punto de atención por eso lo que yo creo que debemos proponer es la limpieza 
de todo lo que es la riberas de los márgenes por lo menos de ese tramo luego 
hablarán mis compañeros y incluso reforestar ¿no? nosotros a nivel del 
ayuntamiento si que vamos a reforestar pero ya no en la ribera sino en lo que es 
dentro que tenemos algunas fincas y tal porque la verdad es que merece la pena 
eso creo ¿no? luego otra pregunta que me interesa a mí es que va a pasar igual 
sale luego que va a pasar con las tomas que hay ahora de agua de boca 
existentes ahora cuando baje el tubo por entendernos todo eso que viene de 
Ezcarai que va a pasar con todas esas tomas ¿no? y luego el proyecto también a 
nivel particular el proyecto de la E.D.A.R. de la depuradora que se va a hacer ahí 
claro me imagino que estará en la margen izquierda donde está ahora en la 
margen izquierda del río Oja  ¿no? claro en Santurde ocurre que ya hay unos 
unos unas casas que están a la otra margen del río y que en este momento no 
tienen servicio de residuos ni nada tiene pozos ciegos y tal y posiblemente sería 
un momento de ocuparnos de eso también no sé si será en la depuradora de 
Santurde en la depuradora que se haga en Santurejo que también que cae 
también a esa a la margen derecha o si se hace juntas no lo sé pero sería un 
tema también que queda pendiente ¿no? y luego por último y dejo a mis 
compañeros me imagino que el plan contemplará el mantenimiento de todos los 
en Santurde pozos de riego no hay muchos pero todos los canales que ya existen 
de riego para la comunidad de regantes es decir que se contemplará la 
posibilidad de respetar el cauce que necesitan y los actuales regadíos que hay 
¿no? más estando arriba es decir que y nada más  

 
Jesús Ruiz Tutor  
Jefe de Servicio de 
Planificación  de la 
Dirección General del 
Agua 
 
 
 
 
 
 
Eliminación y 
restauración de los 
lodos de la depuradora 
vieja está dentro del 
plan de saneamiento 
de Santurdejo. 
 
Hay que definir 
conjuntamente es la 
ubicación donde va la 
depuradora. 
 
Plantear un proyecto 
específico global para 
las avenidas. 

00:17:12 
Vale pues si  bueno para los que no me conocéis soy Jesús Ruiz Tutor técnico de 
la Dirección General del Agua, me dice Miguel que me presente yo para los que 
no me conocéis soy Jesús Ruiz Tutor técnico de la Dirección General del Agua y 
entonces pues del gobierno de La Rioja, entonces vamos por ser operativos y 
para que haya preguntas que ya las hemos contestado y no tener que repetirlas 
entonces voy a intentar en contestar las que competen a nuestra competencia 
directa es decir y las que son compartidas con la Confederación Hidrográfica 
pues bueno ya las contestamos indistintamente unos u otros pero por empezar 
con el caso de Santurde por supuesto que el tema de la eliminación y 
restauración de los lodos de la depuradora vieja que en estos momentos está 
pues lógicamente irá paralela y está dentro del plan de saneamiento e irá paralela 
y se restaurará de acuerdo con se vaya haciendo la nueva y se quite deje de 
estar en funcionamiento eso se hará seguro habéis hecho una alegación al plan 
de saneamiento actual lo habéis hecho lo ha hecho Santurdejo que está en fase 
de exposición pública ahora lo que si que hay que definir es la ubicación de 
donde va la depuradora se está estudiando si va a haber posibilidad de conjuntas 
o no pero hay que definir y tenemos que hablar conjuntamente donde tiene que ir 
la ubicación de la depuradora el lugar exacto y lógicamente tiene que coger pues 
todos los vertidos entonces la definición exacta del punto pues nos pondremos a 
trabajar conjuntamente desde el consorcio para llevar este tema adelante el tema 
importante que decías del problema de las riberas de la de bueno hay un 
problema a veces de riesgo de inundaciones de extracciones y yo creo que si que 
es un asunto que habrá que valorarlo pues como una de las medidas a plantear 
de un proyecto específico global en el que tenga en cuenta pues todas las los 
aportes que tiene el río en las avenidas y la organización más o menos 
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Es muy importante un 
abastecimiento de agua 
de calidad de manera 
conjunta. 

continuada de extracción ordenada para evitar los riesgos y de hacer un proyecto 
global de toda esa zona nosotros como Gobierno de la Rioja esa es una de las 
medidas que si hace falta hablar específicamente también con vosotros en la 
propuesta que hagamos en la discusión del plan hidrológico la meteremos seguro 
porque consideramos que es importante en el tema de la del mantenimiento de 
los riegos entiendo que lo contesta directamente Miguel Angel y el tema que va a 
pasar con las concesiones de los abastecimientos actuales en el momento que 
pase la tubería en el momento que pase la que tengamos la tubería la gran obra 
que creo que es muy importante para el desarrollo de este valle de un 
abastecimiento de agua de calidad desde arriba para todos pues eso son 
nosotros necesitamos una concesión de aprovechamiento de agua porque las 
cosas funcionan por concesiones entonces en ese momento lógicamente estas 
otras concesiones quedarán en pues no se como se valorará pero inicialmente 
quedarán en precario para situaciones de emergencia entonces es un tema que 
está todavía sin cerrar pero hace falta el problema de la explotación del 
abastecimiento del Oja del Oja-Tirón que tiene muchísimos municipios tiene que 
ser un abastecimiento en el que no podemos decir pues hoy cojo agua ahora esta 
mañana cojo agua de la tubería del Oja y mañana cojo agua de mi captación 
individual tiene que haber una organización de explotación conjunta ¿eh? eso es 
lo que quería decir  
 

Miguel Gª Vera 00:20:54 
Muy bien yo si que lo vais a decir todos  yo lo se porque que el tema de la 
limpieza de los ríos y el tratamiento de las riberas entonces no es una cosa que 
he descubierto ahora al escucharos hablar es la importancia de ese tema y yo 
además me consta que se está queriendo hacer un avance inversor importante 
en ese tema aunque es complicado ¿eh? es muy delicado porque hay muchos 
intereses hay temas medioambientales y entonces un poco hay que entonces yo 
decirlo cada uno pero que si lo sobre todo interesa más si tenéis alguna 
propuesta más concreta alguna zona concreta algún quizá por tema de prioridad 
lo más prioritario  ¿eh? eso si que nos interesa como hay tanto para empezar hay 
13.000 kilómetros de río y cada uno hay que tratar de una manera pues si no 
decís pues mira yo sobre todo en mi término municipal hay este tramo este otro 
que eso son los que son más delicados aunque todo por supuesto pues requiere 
un mantenimiento eso lo que digáis ¿vale? El tema de las concesiones de 
regadío ¿verdad? para del río Oja al principio cada concesión cada regadío ha de 
tener su concesión y la concesión hay un plazo de  vigencia o de validez ¿vale? 
eso en principio es un tema que es que hay está la concesión y es un derecho 
que se da uso del agua y eso hay que respetarlo y cualquier cambio de esa 
concesión tiene que ir provocado porque ha habido un cambio de las 
características o porque se ha cesado la actividad entonces y si no se ha 
producido estas dos circunstancias la concesión sigue vigente y si se quiere 
anular pues eso hay que ….  hay que  indemnizarlo  eso es un poco el 
planteamiento que se tiene con los derechos de regadío ¿eh? y ya está ¿eh?  

 
Carmelo Ruiz 
Teniente Alcalde del 
Ayto. de Santurdejo 

00:22:49 
El tema de las concesiones ya me ha quedado claro nosotros bueno ya cuando 
esto se desarrolle más ya hablaríamos porque nuestro ayuntamiento tiene varias 
concesiones entonces ya hablaríamos del tema luego también nosotros hemos 
hecho una alegación para el tema de saneamiento porque pensamos que la 
depuración según pensamos nosotros como tenemos una parte urbanizable que 
pega al límite de Santurde pues pensamos que la depuración debería estar en 
Santurde no en Santurdejo porque si no de esta parte baja que tenemos 
urbanizable habría que bombear para arriba todo el tema de depuración luego el 
cauce del río pues hombre nosotros estaríamos interesados por ejemplo que se 
hagan escolleras en varios puntos por lo menos de lo que es del pueblo para 
arriba del pueblo para abajo pues para cuando venga una avenida que no se… 
 
-- Miguel Gª Vera- Eso lo podríais concretar de alguna manera  
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-- Jesús Ruz Tutor- Eso nos ayuda mucho a todos en todo lo que digáis y luego 
nos lo mandáis por escrito es muy importante a la hora de ser operativos después 
¿eh? ¿vale? 
 
-- Carmelo Ruiz- Para cuando venga una avenida pues que el río no se 
desborde y … luego la  me imagino que habrá que renovar las redes ¿no? de 
todos los pueblos ¿o nó?  
 
-- Jesús Ruiz Tutor- Municipal. Y no entra dentro de la planificación del plan 
hidrológico  
 
-- Carmelo Ruiz-  Vale era lo que quería saber si entraba o no entraba si no entra 
no si entraba tenía otra pregunta para hacerles pero si no entra nada  
 
-- Miguel Gª Vera- El tema de la renovación de las redes es un tema que es que 
claro es una envergadura tremenda y se habla mucho de la mejora de la 
eficiencia de las redes que además hay posibilidades de ahorro de agua y bueno 
es un tema que está  y bueno es una necesidad que está ahí el problema es que 
tiene un alcance y unos costes  y que eso que hoy por hoy es pero vamos lo 
abordamos es un tema que está ahí pero yo creo que abordarlo en los plazos del 
plan que pase a prueba de 2009 se revisa en el 2015 y luego cada 6 años bueno 
entonces yo creo que es una cosa que  se puede poner como deseo pero la 
verdad es que la realidad ahí con ese tema ojala pudiésemos renovar las redes 
con la necesidad que de verdad habría que hacerlo pero… 
 
-- Carmelo Ruiz- Nosotros lo tenemos casi solucionado pero era para ver lo que 
había si habría algo o no había nada  
 

Elías Vitores 
Concejal Ayto. 
Ojacastro 

00:25:50 
Bueno soy concejal del ayuntamiento de Ojacastro y la primera necesidad yo 
creo que sería la limpieza y escollera del río sobre todo de donde la escollera que 
hay para arriba dirección a Ezcaray hay un tramo bastante peligroso y como 
ocurre en Santurde pues hay unas casas también que no tienen depuración no 
tienen saneamiento tienen agua pero no tienen saneamiento entonces a ver 
como eso se podría solucionar con la nueva depuración porque claro el llevarlas 
a la que hoy tenemos en Ojacastro no funciona ahora la están limpiando pero es 
muy difícil de llevarlo ¿no? entonces habría que mirar de darlo una solución 
porque eso a largo plazo pues no es no se puede tener así pero el verdadero 
problema bueno de respecto a los pozos de agua de riego hay ciertos pozos pero 
se saca muy poquita agua y eso es un gran problema porque no se explotan hay 
pozos pero no es gran cantidad ¿no? pero el verdadero problema que hay en el 
pueblo es un pequeño afluente que baja recto al pueblo y claro pues no se si 
entrará en este rollo también entonces ahora concretamente nos lo están mirando 
algo pero tampoco está muy avanzado porque en cuatro años ha habido dos 
riadas y porque nos ha cogido a una hora muy buena que nos cogió un día a las 
8:00 de la mañana y todo el mundo lo oyó sino nos tapona el río de grava 
entonces habría que darle una solución a ese río porque claro va a venir una 
gorda arrastra mucha grava no es el agua es la cantidad de grava que arrastra 
entonces esa grava tapona  todo lo que coge… 
Han ido han mirado a ver si han mandado unos expertos a verlo pero todavía no 
nos han dicho nada pero vaya lo están mirando pero ese es el mayor problema 
que tenemos en Ojacastro lo que es el río de Guisala porque al  bajar recto al 
pueblo y claro cuando viene como tiene tanta pendiente corre mucho el agua y 
no. 
(…) 
Si claro pero llega que no tiene salida por otro lado es que va a las casas quieras 
o no y tiene muy difícil solución eso  
(…) 
No el río Masoga pone pero no es el río Masoga el río Masoga es el que baja a 
Artigo   
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(Señalando en el vuelo 3D) Es ese, es el río el que marca si ese es el que baja al 
río Guisala porque en el libro pone el río Masoga pero el río Masoga es a la 
izquierda dirección a Ezcaray 
Entonces hace 4 años nos llegó una gorda hace 1 año pues casi parecida 
entonces hay que darle una solución como sea más que al Oja nos repercute 
más. 
 
-- Jesús Ruiz Tutor- Si yo es que lo único la contestación al tema del 
saneamiento interno de las casas esas que tienen el vertido directo que eso hay 
que gestionarlo a través de planes no encajaría dentro de esta actuación lo que si 
por supuesto encaja es la depuración que a ver al final que  solución se hace y 
que por favor este tema que acabas de comentar del riesgo de avenidas o de 
arrastres por escrito porque es un tema importante y que tenemos que reconocer 
que nosotros en el estudio que hemos hecho así más de detalle  nuestro de esto 
no lo habíamos tenido en cuenta con lo cual es muy importante que nos lo dejes 
una nota por escrito pero como también todos lo hemos oído pero que es 
importante nada más  
 
(…) 
 
-- Rosa Oliván- A la Confederación o a Dirección o a los dos  o  como queráis 
…se que en caso de Ojacastro si que están trabajando en el medio natural para 
resolver el problema pero independientemente de todo si que como dice Jesús es 
bueno que quede esto por escrito en este ámbito de planificación porque si que 
se tiene intención de solucionar eso vamos  
 
-- Elías Vitores- Y dijo bueno que iba a mandar unos expertos, entonces se 
mandó a unos técnicos y no nos han dado contestación todavía esperamos que 
lo estén estudiando y le den alguna solución. 

 
Pablo Pascual 
Ezquerra. 
Alcalde del Ayt.o de 
Santa Cruz del Valle de 
Urbión 

00:30:46 
Yo soy Pablo Pascual del ayuntamiento de Santa Cruz del Valle de Urbión donde 
nace el Urbión y aquí el río lo que tiene falta es de limpiar las márgenes del río 
porque hace 3 ó 4 años vino una riada y el puente que había en Garganchón 
pues también porque fue de día se tuvo que llevar unas máquinas allí 
rápidamente y levantaron lo que había bajado la maleza porque sino se sale por 
el pueblo eso por una parte y segundo aquí en el en la página 114 y la 187 han 
puesto las depuradoras de las de Pradoluengo las han puesto en Urbión que no 
tiene que ver nada las depuradoras del río Pradoluengo con el río Urbión. 
 
-- Miguel Gª Vera- Es del río Oropesa  
 
-- Pablo Pascual- Es del río Oropesa y las han puesto aquí en el río Urbión o sea 
que esto mejor que lo quiten de estas fotografías y demás no parece que de 
momento por allí no tiene mucho peligro aquello  
 
 

Juan Rodríguez Acha 
Alcalde de Pradoluengo 
 
El río Oropesa no se ha 
limpiado nunca y 
hemos solicitado 
muchas veces que se 
limpiara. 
 
 
 
 
 

00:31:45 
Buenos días soy Juan Rodríguez Hacha alcalde de Pradoluengo yo si que os voy 
a dar las gracias por haber convocado esta reunión porque creo que había que 
haberla o sea que la teníamos que haber tenido convocada hace muchísimo 
tiempo porque creo que es un tema muy  importante para saber como está el 
tema de los municipios deciros que si que me ha llamado un poco la atención 
decir leer ahí que los ríos están muy limpios cuando concretamente el río 
Oropesa no se ha limpiado nunca, nunca y hemos solicitado muchas veces que 
se limpiara y yo quería hacer unos ruegos y una sugerencia deciros que nosotros 
como bien sabéis va a empezar en marcha ahora la depuradora de Pradoluengo 
concretamente se ha construido fatal ¿eh? se ha dejado sin recoger medio 
municipio y ahora nos obligan a que entre en vigor ya nosotros no estamos  no 
estamos de acuerdo por eso me alegro que estéis representantes de las 
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Va a empezar la 
depuradora de 
Pradoluengo (se ha 
construido fatal) y 
ahora nos obligan a 
que entre en vigor y 
nosotros no estamos  
de acuerdo en ponerla 
en marcha. 
 
 
 
Hay que agilizar el 
tema de permisos, hay 
que ser eficaces en las 
soluciones igual que en 
las denuncias 

administraciones ¿eh? y entonces pues la tenemos que poner en marcha y  no la 
podemos poner marcha porque falta de recoger más de medio municipio después 
de hacer un estudio los ingenieros haberse gastado la administración en este 
caso la junta un montón de millones pues no está bien recogida es un tema que 
vamos a denunciar ahora y estamos con un notario y haciendo unas fotografías 
para mandar una denuncia a la junta para que tome cartas en el asunto eso como 
sugerencia como ruegos quería decir que los que estamos en ayuntamientos 
pues que fuerais un poco más ágiles ¿eh? un poco más ágiles en las 
contestaciones cuando tenemos una reclamación porque muchas veces para tirar 
cuatro chopos para hacer cualquier cosa pues resulta que tarda la contestación 
desde la administración de la hidrográfica tres años y  nos vemos vamos 
supersaturados y lo que más me llama la atención es los escritos que mandáis en 
donde dicen bueno en caso de no recibir contestación se entiende que está 
denegada la solicitud vamos ya me parece un poco con los adelantos que 
tenemos de esto que vamos que  eso si que tenéis que intentar agilizar un poco 
el tema porque creo que en todos los ayuntamientos nos encontramos un poco 
con ese problema y muchas veces es una cosa que no tiene importancia igual 
estamos hablando de cuatro chopos de cuatro cosas y yo nada más que os 
toméis muy en serio esto del tema de los ríos porque luego si que es cierto que 
por verter cualquier cosa tenemos denuncias que para eso sois muy eficaces en 
el tema de las denuncias pero que también queremos que seáis igual de eficaces 
en las soluciones. 
 
-- Miguel Gª Vera- Sobre el tema que recoge el Informe, sabemos que está en 
buen estado, yo de verdad no creo que esté .. 
 
-- Juan Rodríguez Acha- El de Pradoluengo jamás se ha limpiado y está de 
ciénago…, vamos que no quiero…, sabes tú que lo has visto hace poco tiempo 
como está 
 

Miguel Gª Vera 
 
 
 
 
La canalización que 
tiene el río Oropesa en 
Pradoluengo es 
importante para que no 
se crucen ramas o 
evitarlo en caso de 
avenida. 
 
 

00:34:36 
No, no si y yo en concreto lo que comentábamos antes el tema este de la 
canalización que tiene el río Oropesa en Pradoluengo bueno es un tema que 
sobre todo por lo menos que el arroyo esté limpio la lancha de la canalización 
que eso esté especialmente cuidado porque si que es importante para que no se 
crucen ramas no se o evitarlo aunque luego pues una avenida pues cualquiera 
sabe donde se te cruzan lo que si que es un tema que lo ponemos porque si que 
es verdad que al verlo a uno le preocupa un poco no decir como aquí se obture 
un poco ya no sabemos lo que pasa y venga una riada que me decían que no 
hay que en principio no ha habido por el momento grandes daños de avenidas allí 
¿verdad? aunque tu me decías que algo ya se ha …pues eso si que es un tema 
que la depuradora a efectos nuestros veíamos que estaba dentro del dominio 
público cruza  el cauce es una cosa que también hombre que una depuradora 
que esté en mitad de un cauce pues esto es una cosa que  también pues hombre 
no debería ser así ¿eh? por mucha falta de terreno que haya y todo lo que sea 
¿eh? el tema de  la lentitud de los permisos esto también y con toda la razón del 
mundo lo decís y es un problemón yo eso ahí pues es verdad ya os lo digo 
además para que si lo queréis decir más veces  lo decís pero que por supuesto 
es un problema pero además que lo sabemos y que bueno pues a ver yo se que 
se está haciendo esfuerzo que se está haciendo ¿eh? bueno pues para 
incrementar personal con más dinero más dotaciones presupuestarias para 
mejorar y para agilizar porque eso es tan sencillo como ver plazos de cada tipo 
de expedientes que hay muchos y cada expediente tiene su equipo de gente ahí 
se está haciendo un esfuerzo importante en hombre hay permisos que son lentos 
porque son derechos importantes por ejemplo las concesiones que es verdad que 
pues das un derecho de agua por 75 años y eso es una cosa que hay que mirar y 
mirar bien hay que ver si hay agua los efectos que hay afecciones hay otras 
cosas como es un permiso para cortar chopos que efectivamente eso tenía que ir 
muchísimo más aunque hay que dar garantías ambientales también pero eso hay 
que hacerlo más ágil y eso también temas ante urbanizaciones posibles 
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necesidades de agua que también son temas que  los alcaldes estáis claro con lo 
que cuesta que el pueblo tire para arriba y que resulta que luego los permisos 
sea un problema lo se lo has dicho y lo ponemos  ¿eh? lo has dicho y lo ponemos 
además muy importante ponerlo ¿eh? porque además yo creo que creo que 
tenéis razón en muchas ¿vale?  
 
-- José Luis Gonzalo- El tema de la depuradora es un problema que ya lo 
sabemos y hay que arreglarlo y estamos en ello o sea que esto lo que más que te 
puedo decir es que realmente ha habido bastantes problemas que se han 
solucionado yo creo que bastante mal y que vamos a intentar que se solucionen 
mejor que lo que está hasta ahora estamos estudiándolo y  
 
-- Juan Rodríguez Acha- Es que tenemos que ponernos a esto y (…). Me gusta 
que estéis la administración aquí para .. 
 
-- José Luis Gonzalo- Pues lo sabemos perfectamente y estamos en ello y lo 
que no me atrevo es a darte plazos y tal pero vamos creo que se solucionará 
rápidamente 
 
-- Juan Rodríguez Acha- Pues muchas gracias  
 
 

Eduardo Manso 
Arecha 
Alcalde de Fresneda de 
la Sierra de Tirón 

00:37:43 
Bueno yo soy Eduardo Manso el alcalde de Fresneda en primer lugar quería 
hacer dos pequeñas objeciones al borrador del plan; no aparece en el plan la 
captación de la Riojilla burgalesa de la mancomunidad de la Riojilla burgalesa 
que está situada en el término municipal de Fresneda o si aparece  estará mal 
localizada yo no la he visto nada más eso y por otro lado otra pequeña objeción 
en cuanto al estudio ecológico del río ¿no? por lo que he visto estudiáis 
invertebrados y en fin una serie de factores y no habéis considerado la fauna 
piscícola  que yo creo que a ojos vista es lo que más ha decaído entonces decir 
que el estado ecológico del río es muy bueno sin considerar este factor no se si 
es si está bien pero desde luego faltan datos ¿no? y me parece interesante crear 
programas de repoblación supongo que en conjunción con medio ambiente o con 
el organismo competente ¿no? en cuanto a afección particular veo que habéis 
considerado el tratamiento de las aguas residuales aunque no hay partida 
presupuestaria parece que después hablaremos de eso por supuesto limpieza de 
riberas etc. si que es preocupante las zonas de inundación que aparecen 
recogidas en Fresneda y que sin embargo no habéis previsto ningún método de 
para corregir esta historia ¿no? y al margen de la zona de inundación no se si 
conocéis el río de Fresneda el paso por el puente cada vez el río está creando un 
meandro ahora dando lateralmente una contención lateral que puede afectar 
bastante a la carretera y al puente de Fresneda  ¿no? y además de esto pues un 
problema similar al de Ojacastro tenemos un afluente lateral que atraviesa y que 
desemboca en el pueblo en el propio casco urbano es un río que accedería 
desde la parte derecha de la imagen .. es este valle que se ve aquí hay un río allí 
se llama el río Manzanares como Madrid  es un afluente que desemboca en el 
Tirón atravesando todo el casco urbano del pueblo  y que habitualmente tiene 
avenidas también y que provoca bastantes problemas pues cada 3 ó 4 años y 
bueno yo creo que esto es todo ¿no?  

 
Miguel Gª Vera 00:40:00 

Muy bien oye lo de los peces a ver efectivamente la descripción de peces es muy 
pobre yo diría  inexistente ahí hay  dos motivos el primero y el más importante es 
que así como los macroinvertebrados las diatomeas es un son unos indicadores 
que están calibrados con los otros países europeos es decir cuando todos 
decimos un índice de 30 pues todos sabemos que significa lo mismo y que el 
objetivo a exigir a los ríos es el mismo el tema de los peces está todavía en 
estudio o sea todavía no hay indicadores que para decir pues hay tal tipo de pez 
con tal densidad la masa de agua está bien o mal es un tema que es 
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complicadísimo y que eso yo creo que para esta plan no llega llegará para la 
revisión no sé más adelante ¿eh? por eso es un tema que como no hay un 
criterio y no lo que no quiere decir que el tema de los peces la presencia de fauna 
piscícola y en una cierta cantidad y calidad pues que sea un tema muy importante 
en concreto además en los ríos de la cabecera del Tirón  pues Carmen si acaso 
quieres comentar algo bueno Carmen  
 

Mª Carmen Martínez 
Julia. 
Jefa de Sección de 
Vida Silvestre de la 
Junta de Castilla y 
León en Burgos  

00:41:01 
Yo llevo la gestión de la pesca de la provincia de Burgos y comentar que se lo 
hemos pasado ahora y estará incluido dentro del plan hidrológico se ha hecho un 
estudio hidrológico de toda la cuenca del Tirón y el Urbión dentro de la provincia 
de Burgos vamos junto con el Oca y bueno no sé el otro día habíamos traído 
copia bueno ahí se ha estudiado más poblaciones de trucha y bueno 
fundamentalmente para que luego viene acompañado un plan de gestión de la 
pesca en esos tramos entonces lo que pasa es que es eso a nivel de las aguas si 
existe población de trucha la calidad del agua es buena que es  lo que demuestra 
pues las diatomeas y los macro-invertebrados pero ya que haya más o menos 
trucha ya depende de otras circunstancias que no es solamente el que el agua 
sea de buena calidad sino pues eso los problemas que puede tener cuando se 
seca tanto el río en verano con pues los riegos que hay en concreto en Fresneda 
hay muchos riegos en concreto el tema de los  “frezaderos” si desaparecen 
frezaderos pues no pueden reproducirse entonces es ya un problema de cuenca 
completo no en ese punto las aguas son muy buenas y la vida de la trucha está 
asegurada  pero no quiere decir esto en planes de repoblaciones que has 
comentado si nosotros estamos con la trucha autóctona criando en Quintanar y 
bueno pues uno de los objetivos es crear alevín en zonas donde no se ha podido 
reproducir la trucha para repoblar los ríos a nivel pues eso de alevín pequeño no 
de especies de vamos de tamaño de pesca y recuperar los ríos sobre todo en los 
tramos donde las aguas son adecuadas donde puede haber comida lo que falla 
sobre todo es la reproducción que es lo que puede fallar ahí bastante. 
 
(…) 
 
-- Miguel Gª Vera- por descuido nuestro no lo incluimos las medidas que se 
dicen aquí dentro del documento que se os dio por supuesto es un estudio que se 
ha hecho desde la junta para fomentar la presencia de fauna piscícola y que las 
medidas que aquí dicen pues que por supuesto que las incluiremos también ¿eh? 
que  van en la línea de mejora de los espacios para freza, mejora la continuidad 
de los ríos, etc. etc. ¿no?  
 

Miguel Gª Vera 00:43:21 
El alcalde de Leiva parece que le operaron de la garganta me dicen y entonces 
bueno pues ha asistido tomará supongo nota lo que nos podáis pasar por escrito 
nos lo pasáis y nada simplemente que por eso no puede intervenir que no tiene 
voz un pequeño problema muchas gracias por venir ¿eh?  
 

Raúl Sobino García 
Alcalde de Cerezo del 
río Tirón 

00:43:37 
Buenos días soy Raúl Sobino alcalde de Cerezo del río Tirón y mis propuestas 
son las siguientes entre los problemas que tenemos en lo que es dentro del 
casco urbano el río Tirón en Cerezo pasa por medio del casco urbano 
prácticamente y ahí solemos tener problemas pues en riadas que se desborda se 
carga los jardines los parques y las huertas y todo eso y son los problemas que 
tenemos luego está el río Bañuelos que desemboca justo también ahí y ahí 
cuando vienen crecidas pues todo lo del frente todo lo arrasa y la propuesta era 
pues eso pues que hiciesen drenajes que hiciesen protecciones de pues o bien 
por gavillones o alguna protección más alta porque hemos tenido que hacer a 
nivel de ayuntamiento lo hemos hecho nosotros ya pero se necesita más todavía 
y por lo demás pues eso limpieza y pues eso lo de todos más o menos  
 
-- Miguel Gª Vera- Además tenéis ahí el parque el parque ¿verdad?, lo que esta 
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justo al río es un parque  
-- Raúl Sobrino- Son tres parques… 
 
-- Miguel Gª Vera- Yo lo que si que quiero decir el problema está claro lo decís y 
muy bien la solución eso tiene que ser hay que estudiarlo hay que mirarlo hay 
que hacer una propuesta ambientalmente viable. 
O bien que tipo de tratamiento hay que hacer para mejorar eso pero bueno en 
todo caso habría que definirlo. 
 

Pedro Luis Orive 
Arnaiz 
Alcalde de Foncea 

00:45:22 
Yo soy Pedro Luis Alcalde de Foncea vamos yo lo único que puedo pedir a ver si 
se limpian más los ríos  vamos que soy Pedro Luis Alcalde de Foncea me 
entiendes a ver si se pueden limpiar más los caudales que tienen los ríos tanto el 
que pasa por el cruce como el que pasa por Lahoz  
 
-- Miguel Gª Vera- La limpieza ya os digo es un tema vamos yo lo digo siempre 
antes hace cien años los ríos como estaban sin vegetación porque la cogíamos 
para combustibles para la cabaña ganadera ahora está en un aspecto de vida de 
abandono rural y ha cambiado de prácticas que están como nunca y claro eso 
nos ha obligado a pensar como tratamos los ríos de una manera que hasta ahora 
no se había hecho es un planteamiento nuevo el que hay que hacer entonces 
bueno pues efectivamente hay que yo entiendo hay que ver como se con qué 
criterio se limpia con qué dinero se limpia de donde sale eso  pero eso claro 
cuesta mucho cuesta limpiar bueno pues es un tema que por supuesto por eso 
digo que es complicado y que hay que abordarlo pues yo creo que desde el plan 
es muy buen sitio para pensar a ver como afrontamos eso ¿eh? que sepáis que 
es uno de los temas que estamos sensibilizados y que queremos que con el plan 
pues podamos avanzar en ese tema ¿eh? una cosa son actuaciones puntuales 
que eso se está haciendo otra cosa es ya plantear el tema en toda su magnitud 
no porque es que todo todos planteáis esa necesidad ¿vale? entonces ¿eh? Si, 
no el tema presupuestario es muy importante eso está claro  
 

José Ignacio Zaracaín 
Pérez 
Guarda mayor CHE de 
la zona de los ríos Oja-
Tirón y Najerilla 

00:46:55 
Yo soy José Ignacio Zaracaín pertenezco a la sección de policía de cauces de 
Confederación y soy el guarda mayor de la zona de los ríos Oja-Tirón y Najerilla 
llevo muy poco tiempo no conozco la zona pues aquí más o menos voy a conocer 
la problemática que tenéis los alcaldes de las localidades de la zona que llevo yo. 
 
-- Miguel Gª Vera José Ignacio es el guarda mayor luego Juan se presentará que 
es el guarda que ya lo conocéis que lleva más años y ellos han colaborado desde 
un comienzo en aportar su conocimiento para hacer el informe luego ha venido 
ha habido más aportaciones entonces ha sido una aportación muy importante 
¿eh?  Raúl 
 

Raul Celador 
Martínez. 
Técnico de CHE 

00:47:32 
Hola buenos días estoy dentro del equipo de redacción que ha hecho el informe y 
estoy aquí para recoger las medidas que puedan surgir y luego posteriormente 
incluirlas en el documento  definitivo. 
 
Miguel Gª Vera- Raúl ha hecho un trabajo importante  en la elaboración del 
informe hoy hace también el papel también de tomar nota y encargarse de que 
todo lo que se dice se recoja aquí  
 

Pedro Mª Zanza 
Castro 
Alcalde del 
Ayuntamiento de 
Sajazarra 

00:47:57 
Soy Pedro del ayuntamiento de Sajazarra y el principal problema que tenemos es 
el agua de boca por exceso de nitratos y sulfatos no es apta para el consumo 
luego pues como todos la limpieza del río que parece que se va a hacer 
estuvimos allí reunidos con…, creo que se llama Andrés Agustín de 
Confederación y que iban a redactar el proyecto para enero que lo tendrían y es 
todo  
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Rosa Oliván 00:48:35 

Decir únicamente que el problema de abastecimiento de agua de boca que ya se 
está tratando de solucionar (…) sí que por eso es precisamente por lo que dentro 
de lo que es el plan director de abastecimiento se ha empezado por esta zona 
con a desarrollarlo que las obras no llevan el ritmo que todos desearíamos pues 
por causas entre otras cosas ajenas a nosotros y que esperamos que acaben lo 
antes posible para que problemas como este pues dejen de tener lugar es lo 
único que te puedo decir que nosotros desde lo que es la administración del 
gobierno de La Rioja es que no podemos hacer nada más que procurar y un 
poquito llamar dentro de lo que es nuestra competencia la atención para que se 
aceleren lo antes posible porque desde luego es que es un aspecto prioritario 
dentro de las actuaciones del plan de abastecimiento  
 
-- Miguel Gª Vera- Dentro de la cuenca que nos ocupa yo creo que hay tres 
proyectos que son muy importantes el primero es este de abastecimiento desde 
Ezcaray que se abastece a 46 municipios ¿verdad?... 
 
-- Rosa Oliván- 46 municipios  
 
-- Miguel Gª Vera- Es un proyecto que bueno pues va retrasado como siempre 
por desgracia  creo que está cofinanciado al 50% entre la comunidad autónoma y 
el gobierno de  
 
-- Rosa Oliván- ACESA. La sociedad estatal que es la encargada de ejecutar la 
obra entonces claro estamos indirectamente pues presionando para que se vaya 
acelerando el ritmo de ejecución de la obra pero desde el gobierno de la Rioja o 
sea lamentablemente nada más podemos hacer  
 
-- Miguel Gª Vera- Y luego hay otros dos yo os lo digo un poco por comentarlos 
también y por son referentes a superficies a regadíos ¿eh? que sobre todo están 
incluidos en el documento y uno es el regadío de 1.000 del orden de 1.300 
hectáreas dependiente con agua de canal del Najerilla que afectan a zonas me 
parece que es la cuenca del Tirón margen derecha o izquierda eso no estoy 
seguro… izquierda… y luego hay un proyecto que se está haciendo que ese es 
para regadío en la zona del río Oja en la zona de pues sobre todo del tramo 
medio ¿verdad? que es un proyecto de tomas desde Ezcaray y dos embalses en 
Corporales y Manzanares y eso está todavía en estudio ¿eh? la definición de 
zonas regables también son dos proyectos que están ahí que van a su marcha 
como siempre empujando todo el mundo lo que puede y  como  siempre lentos 
porque nada  por desgracia es así pero bueno que yo creo que son como tres 
aspectos dentro de la cuenta del Tirón que son muy importantes ¿vale? y que va 
bueno van ahí bueno pues a su marcha ¿vale? bueno 
 

Guzmán López Molina 
Riaño 
Alcalde de Treviana 

00:51:21 
Muy buenas tardes a todos me llamo Guzmán soy el alcalde de Treviana y bueno 
yo fundamentalmente como el resto de municipios el tema es limpieza de ríos 
encauzamientos y he visto aquí que normalmente se están poniendo ríos 
principales y afluentes  y en los afluentes en la mayoría he visto que no hay 
ninguna actuación prevista nosotros tenemos el río Aguanal que desemboca en 
el río Ea y entonces en dos años hemos tenido dos problemas de riadas se nos 
ha inundado toda la zona de abajo del pueblo entrando incluso medio metro en 
las casas o sea que ha sido una cosa un poco la primera no fue tanta cantidad se 
tomó un poco como en broma pero bueno esta segunda ya ha sido seria la gente 
se ha puesto un poco con razón y entonces concretamente si que tenemos un 
problema con un puente digamos que el río Aguanal atraviesa todo el pueblo de 
Treviana y hay un puente en concreto tiene muy poco ojo claro que el poco ojo 
puede ser por la suciedad y porquerías que hay otro porque el puente también 
tiene muy poquito ojo que  eso sería cuestión de pues habilitar hacer más grande 
o lo que sea y fundamentalmente eso ya Confederación está hablando  con José 
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Oliva varias veces y me dijo que había tres formas de actuar que una era por 
emergencias pero que La Rioja este año no entraba otra si estaba en el 
presupuesto que lógicamente no estaba incluida en el presupuesto vigente y otra 
era por mediación de un convenio con Tragsa que tiene Confederación pero 
todavía estamos esperando a que suban los técnicos a informarnos para decirnos 
que de esas tres cosas se pueden hacer pero bueno el puente ese es muy 
concreto. 
 
-- Miguel Gª Vera- Además si ya has hablado con Pepe Oliva que es quien… Te 
hablará más de posibilidades y de medios porque yo sé que. 
 
-- Guzmán López- y luego si habría algo de regadíos en la cual el municipio de 
Treviana que alguna parte se pudiese incluir pues también estaríamos 
interesados… estamos con el gobierno de La Rioja estamos con el puente a ver 
si nos pueden subvencionar o como podríamos llegar a hacerlo pero vamos se 
está retrasando y nos estamos metiendo otra vez en el invierno … intentar hacer 
el puente elevarle lo que pasa que tenemos problemas porque tenemos el 
saneamiento del pueblo que pasa por debajo entonces claro es un poco el tema 
es un poco complicado. 
 
-- Miguel Gª Vera- Lo de los afluentes aquí por supuesto afecta a toda la cuenca 
claro nosotros cuando hacemos el informe hablamos de lo mas de lo más gordo 
porque son muestran los cauces principales eso por supuesto por eso también os 
invitamos a los pueblos que estáis fuera …..y a los que no vienen se les envía 
también una documentación para que haga comentarios porque por supuesto 
también tenéis problemas relacionados con… 
 
-- Guzmán López- Juan Luis, me parece que es Juan Luis, estuvo viendo el tema 
este que tenemos  justo a los dos días de producirse la riada (…) si esto es 
política local es política local Rosa hablamos con política local con Rosa Escobar  
 
-- Rosa Oliván- Yo es que dentro de lo que es el índice de obras hidráulicas 
sabes pues el tipo así de actuaciones más urgentes si que se intenta solucionar. 
 
-- Guzmán López- … pero bueno no sé todavía ni nos ha dado contestación ni 
nada y el otro día volvimos a mandar otra memoria por si acaso. 
 
-- Rosa Oliván- Bueno si quieres os lo solicito yo si quieres la envías 
directamente a la dirección del Instituto del Agua, otro de los servicios es de 
Obras hidráulicas… depende de la urgencia pues … 
 
-- Guzmán López- Correcto  
 

 
José Miguel Crespo 
Pérez 
Alcalde de  Villarta-
Quintana  

00:54:39 
Bien buenos días yo soy el alcalde de Villarta-Quintana, José Miguel y ya he 
tenido oportunidad de hablar con vosotros sobre estas cuestiones en otra reunión 
y puesto que os he pasado la documentación por escrito me limito a enumerar los 
títulos de las historias y simplemente mira además de dos acciones concretas 
que tienen referencia con dos arroyos del pueblo lo que nosotros planteamos 
desde el ayuntamiento es la posibilidad de crear senderos fluviales con objetivo 
turístico y en concreto en el río Tirón tomar conciencia en ver que solución se da 
al tema de los residuos ganaderos a la contaminación por nitratos nos preocupa 
como os dije el otro día el excesivo proteccionismo que con todo y bueno pues 
que hace difícil la vida de la gente que vivimos en los pueblos limpieza y 
mantenimiento de cauces control de las estaciones de pozos y os apuntamos 
también el fomento de la creación de com. de regantes para gestionar el agua. 
 

Juan Alonso Zuazo 
Concejal Ayto. Grañón 

00:56:04 
Buenas soy Juan Alonso concejal del ayuntamiento de Grañón tenemos un 
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problema más que nada no por la calidad del agua ni mucho menos sino por la 
cantidad no hay es el problema mayor que tenemos  por lo demás me parece que 
han comentado José Miguel ya y todo el mundo limpieza de ríos en sitios 
puntuales y principalmente que no tenemos agua no le veo más problemas los 
ríos una cosa si en la hora de tirar chopos de una orilla de un río no una 
plantación extensiva chopos cuatro chopos que tiene la gente en los lindes si 
esos los tiras luego hay muchos problemas para poder poner donde están no se 
puede en lugar de tener ríos estamos dejando arroyos sin ningún tipo de árbol 
porque no se puede poner donde estaba  ese árbol hay que dejar una distancia la 
gente si retira esos chopos no planta donde estaban te tienes que meter no sé 
cuantos metros y al final en lugar de tener algún árbol o pocos nos quedamos sin 
ninguno un poco ser un poco tolerante a la hora en el mismo sitio que estaba no 
una plantación grande alguno que son de la orilla salteado tener un poquito de 
por lo menos que haya algo de árbol (…) la mayoría de la gente esos los lindes 
de las fincas que pegan a los ríos no se si pilla propiedad de Confederación si 
pilla propiedad de la finca está ahí en medio hay no plantaciones grandes de 
chopos sino  una fila de chopos a la orilla del río si esos chopos se tiran luego a 
la hora de ponerlos hay que dejar una distancia respecto al río y demás entonces 
la gente no los planta dentro de las fincas entonces esos chopos se tiran no se 
vuelve a plantar nada entonces se queda limpio se queda el arroyo sin nada 
entonces al final lo que se hace es en lugar de tener algún árbol es no tener 
ninguno simplemente porque dicen que hay que dejar distancia la gente no quiere 
meterlo en la finca no queda nada simplemente eso. 
 
-- Mª Carmen Martínez Julia- En el plan de restauración de riberas… 
 
 
-- Miguel Gª Vera- El tema de los ríos estupendo y quiero decir que si nos lo 
planteas y hay que mirarlo y ver como está ya sabéis que el río pues tiene que 
ser su cauce que es la zona que más o menos se inunda una vez cada tres años 
es  lo que decide la zona de dominio público la zona de cauce ¿eh? luego están 
los 5 metros de servidumbre de paso que eso en principio pues ahí hay que tener 
unas ciertas condiciones de las actividades que hay y luego ya hasta los 100 
metros pues la zona de policía que también hay unas ciertas condiciones por 
estar al lado del río ¿vale? entonces el tratamiento de los ríos cuando estamos en 
zonas rurales o donde está la actividad agrícola los propietarios de los campos 
que hay veces que lo invaden otras veces que no  piden permiso no se les deja 
es un tema delicado porque por un lado porque está el tema de dejar las sección 
de la vía de intenso desagüe de los ríos que eso es lo importante que eso es lo 
que hay que dejar y hay que dejarlo para que pase el agua y pase limpia pero 
dentro de eso si eso está asegurado por supuesto que el cuidado de las riberas 
es esencial entonces pues bueno en ese sentido pues supongo que lo que dices 
es que se están quedando desnudas porque ahí se está   siempre dejando la 
sección de paso estando una sección de paso suficiente claro (…) 
 
-- Juan Alonso- Si se puede, puede que esté ahí si no se deja poner que no se 
van a poner en medio pero alguno el mismo que estaba sustituirlo simplemente 
se queda limpio no hay más y aparte de eso el otro problema que hay en Grañón 
el único problema que nos da el  agua es que no lo hay casos puntuales de 
tormentas algún camino rompe y demás limpieza algún sitio concreto sería bueno 
pilla lo de  los regadíos se están estudiando posibilidad de almacenar el agua 
más alta todavía pillaría más parte del pueblo no hay nada ninguna forma de 
utilizar agua mas que eso que se está intentando hacer cuanto más pillase por lo 
menos para nosotros sería mejor nada más  
 

Máximo Rioja Saez 
Alcalde de Fresno del 
Río Tirón 

01:00:19 
Buenos días soy Máximo Rioja soy el alcalde de Fresno del Río Tirón y bueno 
pues mi pueblo es un pueblo un poco peculiar está entre dos ríos el río Retorto y 
el río Tirón el río Tirón no hace falta que haya una avenida para que se salga 
normalmente pues anega el campo de fútbol ende más he estado hablando con 
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el señor Oliva y Juan Carlos Macarrón y con José Luís se ha estado visitando la 
zona más o menos y parece ser que si que hay aquí incluidas algunas 
actuaciones el río Retorto pasa lo mismo en la riada del 2003 pues desde su 
nacimiento inundó la N-120 y a su paso por Fresno pues casi llega hasta la plaza 
porque pues también tiene allí un puente pues que tiene poco paso que por eso 
se llama Retuerto todos los puentes de un ojo y je je je es cierto si y bueno yo lo 
que creo es que también pasa un cauce molinar y que se debería de hacer pues 
algún tipo de actuación en cuanto pues algún sendero de la ribera como el que 
está proyectado en Belorado que se podrían unir los pueblos de la comarca como 
Cerezo, Belorado y subir hasta que las márgenes de los ríos pues al final no sean 
solo sino que también tienen un aliciente como pues turismo y también tenemos 
el problema del de lo del visón europeo y todo esto pues que a la hora de pues 
los permisos son todavía mucho más mucho más más problemáticos vamos si si 
ya de por si hay problemas pues la junta a la hora de reponer choperas y demás 
si que es muy importante por lo menos en la zona del Tirón en la parte de arriba 
como se ve el Tirón pues vamos en la parte de arriba en el límite de Belorado allí 
ya le digo que no hace falta que haya una riada si caen dos gotas este año estará 
otra vez el agua en el campo de fútbol si que Fresno del río Tirón es todo dominio 
público hidráulico según la Confederación porque 100 metros por un lado y 100 
metros por otro tenemos 1 Km2, o sea un kilómetro de distancia pues fíjese son 
cuatrocientos de la Confederación. 
 
-- Miguel Gª Vera- (…) los 100 metros es zona de policía … 
 
-- Máximo Rioja- Ya pero bueno por lo menos defender un poco la margen 
izquierda porque la margen derecha del río pues hay un risco en el cual pues no 
se sale nunca hay un risco de 20 metros que no se sale nunca pero en la margen 
izquierda pues el río pues entre el cauce molinar y el río pues está todo el tiempo 
el agua por allí a sus anchas y nada más eso pues lo de la depuración de aguas 
que también viene ahí me parece que solamente consta ahí que la depuración de 
aguas va al río Retorto y la depuración de aguas ahí va también al río Tirón más 
concretamente al cauce molinar hay dos fosas sépticas tiene dos caídas el 
pueblo una que va al río Retorto que van muy pocas casitas muy poco y la que 
realmente la que realmente se vierte todo el agua del municipio y todos los 
residuos del municipio van desembocan en el cauce molinar una comunidad de 
regantes ahí también que había no se como está si y lo demás pues poco más lo 
del agua potable agua tenemos mucha también de calidad no muy buena se hizo 
la traída de aguas  en el 2002 me parece o 2001 a Cerezo y Tormantos y Fresno 
se quedó al margen no sé igual fue problema de del municipio que no se solicitó 
pero creo que  se debería de haber incorporado en la traída de aguas desde el 
Urbión que se trae el agua no, a Fresno y eso va desde el Urbión me parece 
desde Grañón si o Garganchón que me diga en Garganchón se coge la toma de 
agua para Belorado Cerezo y Tormantos  
 
-- Miguel- Y vosotros no estáis pues 
-- Máximo -Y nosotros o sea cantidad de agua hay porque se coge en Belorado 
pero la calidad igual no es tanta y es lo que más problemas tenemos 
-- Miguel- Entonces se podría proponer la posibilidad de …  
-- Máximo -pero yo claro habría que haberla propuesto en su debido tiempo creo 
que da igual yo no echo la culpa a nadie igual fuimos también nosotros que creo 
-- Miguel- se puede buscar soluciones ¿no? 
-- creo que si que se podría vamos mirar pero bueno por lo demás nada más  
 
-- Miguel- el tema de la promoción de los valores turísticos  del río pues es un 
tema que ahora como el fomento del turismo está siendo una fuente importante 
de desarrollo se está impulsando mucho pues es un tema que suele salir ya 
sabéis que se está haciendo el sendero verde del eje del Ebro que se está 
haciendo ahora  900 km. de sendero no es que sean nuevos  se aprovecha lo 
que hay se ponen señales y se va a hacer un camino que realmente va a ser una 
cosa muy buena estas iniciativas para los demás ríos pues van surgiendo en los 
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procesos que hay nosotros las recogemos pero además son iniciativas que 
muchas veces hacerlas no es no es complicado porque se aprovecha la red que 
hay se ponen carteles se ponen y  a los pueblos muchas veces les vienen bien 
porque hace un ambiente pues mucho más amigable para el turista el problema 
suele ser muchas veces el mantenimiento que eso es una cosa que tiene que 
quedar muy clara el mantenimiento de eso quien lo hace .. 
 
-- Máximo -Ahí vamos yo desde mi punto de vista por lo menos en el caso 
nuestro hay un camino de concentración parcelaria que bueno…, Belorado está 
haciendo una gran repoblación forestal ahora mismo Cerezo creo que también  
este año está haciendo una repoblación importante y en Fresno pues son las 
fincas de bueno de particulares entre comillas y hay también bastantes árboles 
en las riberas el ayuntamiento tiene también ahí una cosa que con poquito dinero 
vamos ahora mismo se está restaurando allí también un salto de agua luego 
están haciendo un salto de agua en si en el Tirón allí y vamos es una cosa que se 
podría aprovechar. 
 
-- Miguel- Bueno yo si os parece pues yo creo que hacer una propuesta lo más 
concreta posible; yo creo que podéis hacer algo más concreto para que se vea 
que la cosa 
 
-- Máximo -Yo ya se lo propuse a Juan Carlos Macarrón y al señor Oliva les 
propuse que si teníamos que redactar un proyecto o lo que hiciera falta que se 
hace  
 

Fernando Calle 
Romero 
Concejal del 
Ayuntamiento de 
Quintanilla de San 
García 

01:07:12 
Buenos días yo soy Fernando del ayuntamiento de Quintanilla de San García y al 
leer el libro lo que podría exponer es un poco lo que pone es el problema de la 
limpieza es lo que has comentado antes ¿no? este río concretamente tras sus 
márgenes había muchos olmos ahora están muertos  están todos cruzados y se 
ha juntado con el tema de las carricias es decir lo que están haciendo son 
multitud de presas el río durante todo su cauce se está desbordando casi cuanto 
menos llueve más se desborda por decirlo así ¿no? una forma de decirlo de tal 
manera que hay muchas presas naturales y es la sensación de que el río es tierra 
de nadie de que no se puede tocar de que nadie lo puede tocar de que no se 
puede hacer absolutamente nada y cada vez tenemos más problemas eso es lo 
único que hay se que vais a actuar ahora con limpiezas o sea que vais a actuar 
de ahora en adelante tal y como has dicho pues se va a intentar limpiar y tal  está 
llegando al pueblo el agua todavía no ha llegado a los edificios porque es amplio 
pero  vamos que cada vez está peor es  lo único que os puedo decir y sobre todo 
eso la sensación de que el río es algo intocable de que no es de nadie de que no 
se puede si hay un árbol atravesado como que  nadie lo puede tocar y es un poco 
esa  si alguien va a limpiarlo puede el SEPRONA denunciarle todo eso a nivel 
particular ¿no? entonces es un  poco ver un poco como podéis actuar ahí y ver 
que los cauces tal vez a nivel de ayuntamiento como se podría actuar para ver y 
arreglarlo. 
 
-- Mª Carmen Martínez- Por el visón europeo que habéis dicho antes no que 
vamos eso está en la sección de espacios (…) que no está con nosotros ahora 
pero bueno que tomaremos nota para decírselo  pero que en principio no tiene 
porque ser un no es proteger más al visón europeo que a las personas que viven 
ahí sino que simplemente lo que se hace ahí es tener un poco más de cuidado 
pues para no meter una máquina y arrasar el hábitat del visón europeo  ni saber 
que tenemos pues esa joya ahí e intentar pues que se pueda reproducir y que se 
mantenga yo no se si hay problemas por repoblar una chopera cortada ¿Para 
volverla a plantar? No creo  
 
-- Fernando Calle- (…) problemas a la hora de actuar en el río y eso pues yo he 
solicitado los permisos a Confederación me dijo que  bueno vino a verlo para 
porque yo propuse que si no lo hacia Confederación lo tenía que hacer el 
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municipio  porque vamos el Tirón el Tirón pues haber hecho por lo menos algún 
tipo de actuación de dragado o algo porque es que no viene nada de agua el 
Tirón hay en sitios en los pasa por 10 metros y en otros que tiene 200 entonces 
donde está un poco un poco en embudo pues cuando rompe normalmente se 
sale del cauce natural por donde cursa el agua y se sale a las tierras de cultivo 
que si que la Confederación dice que es que es dominio público hidráulico pero 
es lo que le digo en mi pueblo dominio hidráulico es todo el pueblo porque 
estamos entre dos ríos los cuales distarán 400 metros no creo.  
 
-- Mª Carmen Martínez-¿Qué lo que quiere decir es que no les han dado 
permiso? 
 
-- Fernando Calle- No, no, todavía está en trámite y no se puede actuar … claro 
pero esto 
 
-- Mª Carmen Martínez- El problema de las solicitudes aunque es un tema de 
Confederación más pero como  nosotros trabajamos un poco con ello también es 
cierto que al ser además más de una administración es decir ustedes hacen una 
solicitud para hacer una actuación en el río que se pide a Confederación y 
Confederación además de pedir informe a un montón de sitios más pues a Medio 
Ambiente también lo pide porque todo bueno se ha todo el mundo que tenga 
competencias pues tendrá que decir entonces eso es lento y por muy rápido que 
queramos contestar pues al final va a ser lento entonces  hay muchas cosas que 
pueden ser justo que haya habido una riada y se haya hecho un tapón ahí vale 
pero sino muchas están ahora mismo y estaban en verano y estaban en el mes 
de julio entonces lo mejor es hacer planificar un poquito más y decir venga vamos 
a solicitar esto para hacerlo porque lo queremos hacer antes en septiembre 
sabemos que lo tenemos que pedir en enero para poderlo hacer en entonces un 
poquito 
 
-- Fernando Calle- Claro pero es que  esto no se ha pedido en septiembre de 
este año se pidió cuando la riada del 2003 
 
-- Mª Carmen Martínez-¿y todavía está sin? ah eso es otra cosa eso ya es otro 
tema. 
 
-- Fernando Calle- Desde la riada del 2003 pues ahí está porque nadie actúa y el 
río al final  
 
-- Mª Carmen Martínez- Si se actúa  
 
-- Miguel Gª Vera- Está claro el tema medioambientalmente ahora no es como 
hace diez o quince años ahora hay una protección ambiental que bueno pues es 
lo que hemos querido y tenemos ahora el medioambiente que lo cuidamos mucho 
y también vivimos del medio ambiente o sea que también nos interesa a todos 
cuidarlo pero que pasa que hay veces muchos procedimientos hay tanta garantía 
ambiental y de otras garantías que hace que a veces sea muy complicado se 
ralenticen incluso algunos se mueran  la cosas que haya que hacer  entonces 
efectivamente el tema de es un tema que bueno pues que eso otra cosa es que si 
la protección de cualquier tipo pero si la ambiental exige que el río no se pueda 
tocar en determinados tramos o se pueda tocar en determinada manera pues es 
un tema muy importante que hay que tener muy claros saber cada tramo lo que 
se pueda hacer lo que no eso es ahora lo que se hace que en cada caso se pide 
y se pregunta te dicen y ya está hay procedimientos más rápidos cuando en 
teoría cuando es una cosa muy peligrosa y muy de detalle un tapón pues eso va 
pum pum rápido al guardia forestal el guarda fluvial con el forestal porque eso es 
urgente hay otras cosas de más envergadura o menos urgentes que se tardan 
más y eso no tiene que ser así por supuesto pero que eso es un poco lo que 
ocurre. 
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-- Fernando Calle-.. por ejemplo en mi caso ya le digo que las fincas que hay al 
lado del río  son  particulares (…) a ver que el que está en el pueblo soy yo 
ustedes están en Zaragoza pero yo estoy en el pueblo. 
 
-- Miguel Gª Vera- Y en Zaragoza también pasa lo mismo y es un problema que 
tenemos la convivencia de las fincas agrícolas con el río pero claro cuando afecta 
a un tramo urbano parece que se toma más en serio aunque a veces la solución 
es difícil ¿eh? o cuesta también  pero cuando es el tema agrícola pues ahí parece 
como que es como menos importante el buscar la solución y eso es verdad que 
no puede ser yo eso lo creo o sea el tema agrícola también es importante y la 
persona que lleva toda la vida en su finca pues no le hace gracia que le inunde el 
río y ahora puede haber muchas tendencias nuevas de recuperar el espacio y 
está muy bien pero eso hay que ver como se hace y a costa de quien y eso es 
una cosa que yo  de verdad pues que creo que hay que plantearla también así 
¿eh? y da problemas como lo que tu comentas en todo caso pues bueno eso 
muy bien muy bien dicho y además es verdad y ya veremos a ver como se puede 
ir resolviendo eso ¿eh? en todo caso vosotros como siempre problema concreto 
propuesta concreta y una vez más y por enésima vez vamos seguir ahí 
diciéndolo. 
Dejamos terminar y luego planteamos 
 
-- Juán Rodríguez (Pradoluengo)- Es que ese tema concreto es el que tenemos 
absolutamente todos los ayuntamientos y es que por muchas reuniones que 
tengamos si resulta que eso  no se agiliza porque yo en cierta ocasión que en el 
casco urbano tuve que hacer una obra y en un mes me solucionasteis  vino una 
denuncia terrible en un mes o sea que quiero decirte que si para unas cosas se 
mueven tanto y para otras tan poco es un tema que hay que solucionar pero ya  
porque es que si no por muchas reuniones que tengamos nos va a dar lo mismo. 
 
-- Miguel Gª Vera- Muy bien eh  …el planteamiento de urgencia queda clarísimo  

 
Rafael Ranedo Rojo 
Alcalde de Herramelluri  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Todas las actuaciones 
que se van a hacer en 
materia de depuración 
en la Rioja son las que 
están contempladas en 
el plan de saneamiento. 
Enviar alegaciones los 
Ayuntamientos. 
 
El plan de saneamiento 
que es una tabla de 
priorización de 

01:14:47 
Rafel Ranedo, de Herramelluri, de Herramelluri, en la ribera alta del Tirón los 
pueblos de la ribera alta del Tirón a la parte de la Rioja los vertidos van al río y 
creo que es de Cuzcurrita para arriba, Cuzcurrita no Cuzcurrita Ochánduri,  Leiva, 
Herramelluri y Tormantos vierten al río; aquí hay una propuesta para la 
construcción de una depuradora concretamente hablan de Leiva y de Tormentos 
deciros que Herramelluri está en la misma situación ¿eh? decir que los vertidos 
pero la pregunta mía es si el colector aquel ese colector que tenemos de la de 
residuos del Oja-Tirón si no se incorporan estos pueblos a ese colector porque en 
principio yo lo que tenía entendido es que esos residuos iban a llegar a ese 
colector que no iban a verter al río y aquí estáis proponiendo la construcción de 
una depuradora, concretamente en Leiva, me imagino que en el resto de los 
pueblos entonces 
 
01:16:02 
-- Rosa Oliván- (…) pues que en el caso de La Rioja que están incluidas en el 
plan de saneamiento y depuración esto son unas medidas que se ha puesto pues 
a lo mejor pendientes del plan hidrológico anterior …   pero lo que es todas las 
actuaciones que se van a hacer en materia de depuración en la Rioja son las que 
están contempladas en el plan de saneamiento este plan de saneamiento se os 
ha enviado la notificación a todos los municipios está ahora en fase de exposición 
pública y tenéis creo que hasta el 14 de enero para poner cuantas alegaciones 
estiméis convenientes ¿de acuerdo? Y yo he recibido en lo que es la Dirección 
General he recibido alguna alegación como pueda ser la del caso de Santurdejo 
Santurdejo entonces todas esas si se incluyen se estudian porque a veces el 
planteamiento es fácil o sea decir bueno es que en el caso por ejemplo que tu 
propones llevar el colector que llega hasta la EDAR de Haro hasta Tormantos 
pero muchas veces o sea ni la capacidad a lo mejor de la EDAR de Haro lo 
permite ni técnicamente es viable llevar ese colector hasta tan arriba entonces 
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actuaciones donde con 
toda objetividad a cada 
municipio se le ha dado 
una puntuación 
atendiendo a lo que es 
población equivalente, 
efectos en el cauce 
receptor y existencia o 
no de infraestructuras. 
Es una tabla 
orientativa. Se están 
agrupando por zonas 
geográficas atendiendo 
siempre a un criterio de 
priorización para el 
2015 ya que es el año 
horizonte del plan de 
saneamiento y 
depuración que 
coincide con el de buen 
estado ecológico 
 

cualquier alegación que queráis hacer tenéis tiempo de hacerla ahora hay una 
tabla además ahí en lo que es el plan de saneamiento que es una tabla de 
priorización de actuaciones donde con toda objetividad a cada municipio se le ha 
dado una puntuación atendiendo a lo que es población equivalente, efectos en el 
cauce receptor y existencia o no de infraestructuras entonces es por ordenar 
también las actuaciones que puedan quedar pendientes; en La Rioja son 
numerosas pero de menos entidad porque las de mayor ya están hechas 
entonces es por seguir un criterio lo cierto es que esa tabla es un poco orientativa 
porque por ejemplo ahora se va a empezar con el primero es Cornago y se va a 
trabajar en Cornago y alrededor porque sería del todo inviable o sea que un año 
se realizaran obras en Cornago al año siguiente en Brieva luego volver al 
siguiente a Valverde  entonces se están un poco agrupando por zonas 
geográficas pero siempre atendiendo al criterio de priorización que os he 
expuesto y si que se van a hacer para el 2015 que es el año horizonte del plan de 
saneamiento y depuración es el que coincide con el de el buen estado ecológico 
o sea y para entonces en la Rioja se pretende depurar núcleos de hasta 25 
habitantes o sea todo se va a hacer lo que no se puede hacer es todo a la vez 
entonces en este aspecto pues trasmitir eso, osea que el plan se está revisando 
que  tenéis tiempo todavía de incorporar cuantas alegaciones estiméis 
conveniente porque desde el consorcio y  Dirección General del Agua se van a 
tener en cuenta … ¿eh? alegaciones al plan de saneamiento o sea date cuenta 
que el plan de saneamiento es una medida para lograr el buen estado de las 
aguas entonces como esa está ya muy definida y está muy estudiada pues como 
se va a incluir al final aquí pues todo lo que tenga que alegarse ahí pues en ese 
marco se alega ¿eh?  
 
-- Rafael Ranedo- (…) Los temas de recuperación de riberas mantenimiento 
¿eh? en Herramelluri hay un problema que nos ocurre siempre que hay crecidas 
como tenemos la desembocadura del río Reláchego, justo debajo pues tenemos 
problemas en todas las riberas porque no está yo creo que no está bien recogida 
la salida del  agua ¿no? entonces cada vez que hay una crecida tenemos 
problemas en todas las riberas de desembocadura y luego no se si creo que has 
dicho algo ya pero el tema de las concesiones de riego del río esas en principio 
me parece que ha dicho que se estaban en estudio también ¿no?. 
 
-- Miguel Gª Vera- No, a ver las concesiones que se han dado son un derecho 
que se da a cada interesado a cada agricultor a cada y cada concesión tiene su 
plazo de validez y eso es eso es sagrado eso es el estado de derecho eso no lo 
podemos tocar porque se nos ocurra lo que se puede hacer es revisar a ver si lo 
que dice la concesión se está cumpliendo uno dice que va regar 10 hectáreas y 
está regando 15 pues hombre cuidado que usted no tenía la concesión para eso 
o tenía una concesión para tanto agua y está sacando el doble eso es otra cosa 
eso es la revisión de las concesiones se refiere a eso un tema importante que se 
está trabajando desde hace años y ahora se está gastando mucho dinero es en 
revisar las concesiones sobretodo las antiguas las anteriores al 85 se está yendo 
para ver como están si se cumple lo que decía el condicionado antiguo 
regularizada y tal pero uno cuando tiene su concesión y que dice que puede usar 
esa agua para esto y durante tanto tiempo pues en principio eso eso claro pero 
otra cosa es revisarlo para ver que se usa bien que usa como dice la concesión 
eso es otra cosa ¿eh? eso si ¿vale?. Muy bien 
 

Juan Luis  Arriola 
Rubín 
Guarda CHE de la 
cuenca  del Oja-Tirón 

01:21.19 
Soy Juan Luis  Herrera guarda de la cuenca  del Oja Tirón, mi trabajo es vigilar el 
dominio público hidráulico así como informar a todos los usuarios de la 
tramitación para cualquier tipo de solicitud  simplemente eso 
 

Miguel Gª Vera 01:21:49 
Perdona Silvia bueno Silvia es la que ha elaborado este material; está se puede 
consultar desde la página web podéis hacer reproducir el vuelo ¿eh? tenéis la 
dirección para hacerlo por ahí y me parece que una tirilla que os han dejado en la 
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mesa ¿verdad Mª José? Si si esa de ahí al margen que si alguien está interesado 
en disponer de él para tener el soporte en CD con el vuelo se lo podemos facilitar 
que esté interesado ¿eh? venga ya perdona  
 

Mónica Alonso 
Santamaría 
Alcaldesa del Ayto. de 
Tormantos 

01:22:30 
Hola buenos días Mónica Alonso alcaldesa del ayuntamiento de Tormantos 
quería agradecer en primer  lugar a Confederación, a la Junta y al Gobierno de la 
Rioja que nos den la oportunidad de expresar nuestros proyectos e inquietudes y 
creo que entre todos se puede hacer un trabajo muy interesante desde el 
ayuntamiento de Tormantos quiero sugerir la creación de una zona de 
esparcimiento dentro del cauce del río a su paso por Tormantos que constaría de 
un talud para mantener el agua y una especie de jardín botánico chiquitín donde 
muchas cosas que casi directamente se los remito a ellos y no os cuento a los 
demás luego estudiar la posibilidad de aprovechar un cauce de agua artificial  
que hay una central hidroeléctrica que se creó a principios del siglo XX para ver si 
de ellos se podría producir algo de electricidad  como tercer punto que las 
actuaciones incluidas en el plan director de saneamiento del gobierno de la Rioja 
no aparece Tormantos y si el resto de pueblos agua abajo nos parece interesante 
que se nos incluya ahí porque sino nos volveríamos a quedar fuera de la 
depuradora el cuarto punto que quede abierto todo el abanico de posibilidades 
que da en embalse del Leiva tanto para producción de energía como para otro 
tipo de actividades tipos club náuticos y demás, que supongo Carlos que eso 
también lo habréis solicitado desde Leiva, (…) y luego el punto nº 5 tenemos un 
pequeño arroyo que Miguel sabe que es el arroyo de Valle  .,Juan Luis perdón  
que Juan Luis sabe que es el arroyo de Valle pues que se limpie y se estudie la 
posibilidad de encauzarlo de alguna manera ya que pues no se si debería o no 
pero está construido a pie del arroyo quizás habría que encauzarlo 
subterráneamente y no tengo nada más que decir. 
 
-- Miguel Gª Vera- oye una cosa que quiero te decir me parece que está 
habiendo una confusión y es quizás en la redacción del informe hayamos puesto 
claro nosotros transcribimos los planes de saneamiento los cogemos de la página 
web de las comunidades autónomas y lo ponemos tal cual ahí claro el gobierno 
de La Rioja ha sacado ahora un plan de saneamiento que lo ha sacado a 
información a ver y lo que vale es lo que dice ese plan de saneamiento que decía 
Rosa que está a la disposición pública que lo tenéis que ver mirar hacer 
alegaciones de eso no os fiéis en saneamiento exactamente lo que dice lo que os 
hemos enviado sino para saneamiento mirar ese plan de saneamiento… 
 
-- Rosa Oliván- está incluido, no, si estás incluida vamos esta es la tabla donde 
la de priorizaciones de actuaciones entonces estáis aquí no se que puesto 
ocupáis pues encabeza  Cornago con 13 puntos  y vosotros estáis pues no se 
veintipico con  7 y eso es lo que hay o sea incluidos si que estáis ¿vale? 

 
Pedro Ortiz 
Prestamero. 
Alcalde del Ayto. de 
Casalarreina 

01:25:42 
Soy el acalde del ayuntamiento de Casalarreina en Casalarreina como ocurre en 
esta cuenca es un municipio eminentemente turístico  en el que difícilmente con 
nuestros manantiales podemos cubrir las necesidades de esa población 
estacional que tenemos ese sería nuestro problema más importante pero que 
como pronto ya lo vamos a tener resuelto pues la verdad que no  simplemente 
alegrarnos por este tema y también quisiera sumarme a la propuesta de la 
creación de senderos fluviales que creo que puede ser una alternativa muy 
positiva para esta zona tan turística como he dicho que es la nuestra así que 
poco más puedo aportar. 
 

Javier Leiva Olarte 
Alcalde de Tirgo   

01:26:29 
Yo soy Javier Leiva alcalde de Tirgo  ya poco podemos decir porque ya está 
dicho prácticamente todo pues nada más que si limpian los ríos y a ver si tienen 
algún estudio para hacer algo en cabecera de los ríos algo en cabecera de los 
ríos (…) en algún pantano o alguna cosa así, eso es lo que quisiera saber  
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-- Miguel Gª Vera- Luego si quiere el tema de regulación en cabecera lo 
comentamos en el pliego, luego que como no ha salido pues 
 
 

 01:26:56 
 

Jorge Loyo Mendoza 
Alcalde de Anguciana 
 
 
 
 
 
Para Anguciana voy a 
solicitar la recuperación 
de la ribera, sufrimos 
evidentemente todas 
las crecidas que 
sucede en el Oja más 
todas las del Tirón 
porque tenemos el Oja 
y el Tirón. Desde 
Anguciana no 
queremos canales, 
nosotros vendemos 
turísticamente nuestro 
río. 
 
 
 
 
Es muy importante la 
coordinación entre 
administraciones: 
Confederación, Medio 
Natural y Consejería 
del Agua. 
 
 
 
 
 
Tenemos un problema, 
nosotros y Haro porque 
todo el pueblo es 
inundable. 
 
 
 
Se acaba de hacer la 
concentración 
parcelaria; tiene el 
problema social de 
agravio comparativo. 
 
 
 
 
 

01:26:58 
Bueno pues nada buenos días yo soy Jorge Loyo alcalde de Anguciana primero 
quería pues sumarme también pues  a los agradecimientos tanto a la 
Confederación Hidrográfica como al gobierno de la Rioja y en este caso a la 
Junta de Castilla y León en invitarnos a todos los alcaldes creo que es una 
reunión bastante importante creo que se debería hacer más a menudo no sólo 
cuando hay que elaborar un plan  para coger solo necesidades sino y que estas 
necesidades también sean soluciones a corto, medio o largo plazo creo que 
tenemos dos ríos bastante importantes en la Rioja creo que además dan nombre 
a la Rioja creo que también es importante también estoy echando en falta he 
leído la lista que hay aquí de municipios y creo que hay bastantes no se si es que 
se hará otra reunión con otros pueblos o creo que faltan  pueblos bastante creo 
que además importantes en este caso me preocupo de mi vecino Cihuri que 
somos pues con Haro los tres municipios que compartimos los dos ríos o sea 
entre Anguciana y Cihuri desemboca el Oja en el Tirón en Dos Aguas entonces 
yo por lo menos echo en falta a mi vecino Neftalí porque creo pues que se les 
podía haber invitado o podría haber estado en esta reunión luego es un poco 
repetir un poco más de lo mismo pero bueno aunque nos toque los últimos cree 
que también lo tenemos que decir porque tampoco el orden de colocación si en 
este  caso si altera el producto entonces yo para Anguciana si que voy a solicitar 
la recuperación de la ribera si que he visto y se sabe a través de la Consejería de 
Obras Públicas que antes tenía la competencia ahora asumida  por la Consejería 
de agua la recuperación de la ribera nosotros sufrimos evidentemente todas las 
crecidas que sucede en el Oja más todas las del Tirón porque tenemos el Oja y el 
Tirón entonces si que vamos a solicitar tanto a la Consejería como a la 
Confederación la recuperación de la ribera del puente aguas abajo porque del 
puente aguas arriba ya la recuperamos con una escollera que no nosotros desde 
Anguciana no queremos canales o sea queremos tener el río porque nos encanta 
el río o sea nosotros vendemos turísticamente nuestro río y creo que todo nos lo 
vendemos entonces tampoco queremos canales no queremos escolleras de 50 
metros queremos que el río se inunde porque el río al final tendrá que pasar 
algún día con sus escrituras reclamando lo que es de él pero que tampoco 
queremos que se nos pongan ni las trabas ni todas las pegas que se nos pone 
habitualmente desde las diferentes administraciones que esa es una de las cosas 
que creo que tiene que ser importante y es la coordinación entre administraciones 
creo que muchas veces los ayuntamientos tenemos iniciativas incluso de 
nuestros propios recursos ordinarios en recuperar el río dragarlo limpiarlo 
recuperarlo todo lo que sea pero si no es la Confederación es Medio natural y si 
no es Medio natural ahora pues la nueva Consejería del agua entonces cuando 
solicitamos una cosa si no nos pone pegas una dirección nos la pone otra y si no 
al final  la Confederación y creo que un poco de coordinación entre las tres de 
hecho la mayoría de los municipios aquí pues quitando Ezcaray, Haro o Belorado 
los más grandes  somos municipios muy pequeños que tenemos muy pocos 
recursos administrativos en este caso algunos tenemos secretaría propia otros 
compartida como para aburrirnos a papeleo yo me sumo a lo de Pradoluengo el 
tema de la solicitud de chopos y ya de  obras porque nosotros tenemos bastante 
propiedad en choperas y vamos a hacer todos los años una solicitud un poco 
genérica pues porque tampoco sabemos cuando vamos a tirar una chopera o 
vamos a tirar otra entonces el SEPRONA si que realmente pasa pidiendo y pasa 
denunciando también quiero agradecer la buena colaboración en este caso que 
es nuestra mano amiga y nuestra mano más cercana que es la de los guardas en 
este caso nosotros pues nos toca Juan Luis Gracia Sael pues tenemos una mano 
una vía directa o una línea directa con Confederación le utilizamos me consta yo 
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Hay proyecto de 
paseos fluviales y rutas 
vías verdes. Desde el 
Ayuntamiento de 
Anguciana estaríamos 
dispuestos a colaborar 
pues con la cesión de 
la zona que nos 
corresponda. 
 
 
 
 
 
 
 
En cuanto al tema de 
boca ha habido que 
anular alguna de las 
captaciones que era la 
que producía el tema 
de nitratos. Si que 
parece preocupante la 
opción de parar las 
propias captaciones 
con la nueva captación. 

acabo de volver ahora otra vez al ayuntamiento pero me consta que el anterior 
alcalde tenía muy buena relación y buen “feeling” y yo creo que lo seguiremos 
teniendo el nos ayuda muchísimo a efectos de tramitar todos los permisos y 
todas las solicitudes pero claro el problema ya no está en el guarda que es el que 
nos ayuda o nosotros demandarlo es cuando se resuelve ya se que los papeleos 
que si publicaciones no publicaciones que si alegaciones no alegaciones luego 
Medio natural pues es muy largo creo que se puede acelerar además con los 
medios de comunicación que tenemos ahora vía Internet vía no se qué creo que 
esto se podría gestionar y coordinar más entre las tres direcciones puesto que al 
final somos los perjudicados los más pequeños sobre todo los municipios que 
menos recursos tenemos eso después me alegra yo ayer no estuve fuera del 
municipio me consta por del alcalde de Saja  me alegra que ayer ya se empezó a 
tomar medidas desde Confederación por el tema del río Ea nosotros tenemos un 
problema nosotros y Haro porque linda el río Ea la desembocadura con el río 
Tirón y tenemos hay un tapón o sea ya no físicamente  que se haya hay un tapón 
entonces cuando se juntan todos los ríos de Sajazarra de Mardancho el de 
Treviana el de esto va al río Ea pues Anguciana que también pasa un poco 
estamos todo el municipio dentro de la afluencia del río Ea y del río Tirón o sea 
todo el pueblo es inundable  se nos inunda evidentemente entonces se acaba de 
hacer la concentración parcelaria han dado parcelas nuevas y los nuevos 
propietarios están quejándose a la concentración parcelaria a Agricultura que sus 
nuevas parcelas no tienen las mismas condiciones que el resto porque tiene el 
agravio comparativo de que se pueden inundar si que cuando se pone en planta 
el motor se les denuncia y eso va muy rápido pero cuando quieren recuperar o 
arreglar o limpiar no es tan rápido entonces me alegra porque ayer yo hubo 
técnicos de Confederación a hacer un proyecto pues para limpiar el río Ea luego 
hay una hay un estudio que se estaba haciendo de paseos fluviales y rutas vías 
verdes senderismos creo que ya se hizo un estudio desde la Consejería creo que 
la anterior Consejería cuando pertenecía a Obras Públicas que conectaba Aro 
con Anguciana con Cihuri a Casalarreina a conectar con la vía verde del antiguo 
ferrocarril creo que también se estudió la opción de Cihuri coger Cuzcurrita, Tirgo 
y Ochánduri creo que ese proyecto incluso creo que está redactado pero debe 
haber lo mismo que vuelvo a repetir la coordinación entre diferentes Consejerías 
que si una Consejería decía “arre” que si la otra “so” al final los perjudicados creo 
que son los pueblos creo que desde Confederación y desde la Consejería se 
podía dar un impulso bastante importante puesto que tal como Casalarreina 
nosotros tenemos muchísima afluencia de visitantes durante los meses de verano 
y creo que el vino es una seña de identidad de la Rioja pero creo que el río y las 
zonas turísticas y las zonas de paseo que ahora que está tan de moda los 
senderismos creo que se podía aprovechar e ir desde el Ayuntamiento de 
Anguciana estaríamos dispuestos a colaborar pues con la cesión de la zona que 
nos corresponda pues para que eso se pueda llevar a cabo creo que si los 
ayuntamientos colaboramos se puede hacer pero claro nosotros no tenemos 
recursos digamos para hacer pero si ya las Consejerías se ponen de acuerdo y 
por la no engranaje de las Consejerías unos ponen pegas Medio natural la que 
más en este caso por el tema del visón de la trucha del no se qué del no se 
cuantos pues creo que al final los que perdemos son los municipios somos los 
municipios ¿no? luego me ha parecido interesante y lo he anotado aquí rápido y 
lo he subrayado el tema del boca de agua nosotros siempre hemos tenido 
bastantes problemas de nitratos ahora gracias a Dios y el otro día recibimos una 
carta del Colegio de Farmacéuticos porque hacíamos análisis exhaustivos todos 
los meses ahora tenemos una calidad de agua bastante buena hemos tenido que 
anular una de esas captaciones que era la que nos producía el tema de nitratos 
pero si que me ha producido preocupante la opción de parar nuestras propias 
captaciones con la nueva captación o con la nueva tubería como se le ha llamado 
coloquialmente para reabastecer  creo que esto no va a ser la vaca que va a dar 
leche siempre entonces creo que si tenemos municipios agua para surtirnos y 
para abastecernos el 80% o el 90% del año teniendo problemas en los meses 
estivales en este caso en los meses de verano cuando más afluencia tenemos 
me parece interesante que el tema de agua teníamos que ser eso muy solidarios 
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y yo no me importaría seguir utilizando mis captaciones para que el resto de 
pueblos que no tienen agua durante todo el año pues puedan utilizar al 100% esa 
tubería o esa captación por eso creo y quiero lanzar la sugerencia a que las 
captaciones que tengan los pueblos se mantengan a efectos de que ojala el agua 
esa futura que baja de Ezcaray dure toda la vida pero bueno si la que tenemos la 
podemos mantener muchísimo mejor luego nosotros con Haro tenemos una 
tenemos un coto intensivo de bueno tenemos un coto de pesca yo tuve para venir 
a esta reunión me estuve informando con el presidente del coto de pesca creo 
que vosotros ya habéis tenido alguna reunión en Ezcaray me consta y habéis 
cogido las sugerencias bueno pero yo quiero pasar una sugerencia y creo que 
como aquí también se ha hablado del tema de la trucha deportiva nosotros 
tenemos un coto intensivo donde la muerte o sea  hay un trozo en Haro que es 
sin muerte que el coto se gasta su dinero en repoblar esa parte de coto intensivo 
creo que se podría hacer pues no se si desde la Consejería de Medio natural o 
del medioambiente o desde la repoblación del resto del cauce creo que es 
importante controlar el nivel del agua o regular desde Leiva para que no nos pase 
lo que nos pasó con las inundaciones pero que tampoco nos pase que todo este 
dinero que se invierte desde los cotos pues se pierda con la bajada de agua de 
los meses de verano y eso pueda pasar ¿no? lo que se comentaba antes luego 
es sin más o sea te quiero decir sobre todo recalcar el tema del papeleo de 
agilizar el papeleo a efectos municipales creo que hay muchísima más gente en 
Zaragoza digamos que los que tenemos los ayuntamientos para poder agilizar un 
poco los trámites ¿no? y sin más agradeceros pues bueno vuestra invitación y 
que estamos siempre a vuestra disposición y sobre todo agradecer  la visita ayer 
de los técnicos de Confederación para ese proyecto ¿no? que yo  venía hoy 
“sobretodamente” “cabreado” y quería hacer mucha “incisión” en la 
desembocadura del río Ea y me alegra muchísimo que ayer el alcalde de 
Sajazarra estuvo con mi pueblo con el teniente de alcalde viendo eso pues para 
redactar el proyecto y para que se pueda hacer lo antes posible pues para que no 
tengamos esos problemas. 
 

Miguel Gª Vera 01:37:49 
Oye simplemente antes de que hable Rosa hacerte un comentario a ver los 
alcaldes a ver éramos muchos imaginaros que sois y justo íbamos para hacer 
una reunión un poco ágil entonces llega un momento que nos pasa esto siempre 
hay que cortar cortamos por criterios de población de que haya gente de distintos 
cauces y lo hacemos sin más criterio que una cosa geográfica hidrológica y hay 
gente que se nos queda fuera les enviamos una carta con la documentación para 
que nos hagan sugerencias  si quieren mantener una entrevista personal con 
ellos es decir si tu conoces al alcalde y ves que hemos quedado muy mal y tal 
pues nos lo dices y le llamaremos personalmente (….) sí, pero es que quiero 
decir todos por algún motivo entonces bueno nuestra voluntad es por supuesto 
que estén todos ¿eh? y por eso les hemos enviado documentación para que nos 
lo envíen pero si consideráis algo pues oye me lo decís  luego y yo cojo y luego 
ya tenemos un trato un poco más personal ¿eh? pero bueno que la idea es que a 
todos les hemos enviado la documentación (…) claro se te quedaría sorprendido, 
desde luego que es importante; oye Rosa… 
A él se la hemos enviado ya ¿eh? el la tiene ya lo único que no le hemos invitado 
a la reunión porque había que cortar en algún sitio pero el la tiene  
 

Rosa Oliván 01:39:08 
Voy a empezar a hacerte nada alguna aclaración de atrás adelante vamos a ver 
en primer lugar en lo que es la gestión de Leiva el otro día tuvimos la reunión con 
los con las comunidades de regantes entonces pues también había un poco de 
queja por lo que es el tema de la gestión Leiva es una presa pequeña tiene 2,3 
Hm3 y entonces se les pidió a ellos también que se ordenaran un poquito en lo 
que es la utilización de recurso porque  no hay una no hay cuantificada las 
demandas de riego no hay nada de nada entonces si en un momento dado el 
agua que sale en Leiva que se utiliza sobretodo para mantener lo que es el coto 
el caudal ecológico es detraída por cualquier regante que en un momento dado 

 23



mete la bancada y se la lleva pues es muy difícil con el pequeño volumen de 
agua o sea satisfacer todos los usos  si no hay una ordenación si la presa fuera 
enorme pues lanzabas el agua y tampoco hacía falta ese rigor en lo que es la 
utilización ¿vale? en lo que es los planes de de abastecimiento decirte pues que 
los planes obligan casi a la administración sabes o sea la adhesión al mismo no 
es algo que sea obligatorio es algo que es conveniente que se haga porque de 
esta  manera o sea se soluciona en el caso del abastecimiento del Oja el 
abastecimiento que es competencia municipal de 46 núcleos te desentiendes de 
cualquier problema que pueda conllevar el agua de boca de tus vecinos que yo 
entiendo que en un momento dado pues se quiera mantener la captación actual 
pero como comprenderás yo además estoy convencida de que en un futuro o sea 
cuando se vea lo que es todas las garantías que ofrece el abastecimiento en 
cantidad y en calidad pues probablemente acaben abandonándose esa es la 
impresión que tengo yo pero desde luego no obliga a nadie es conveniente 
porque la instalación de una en estos planes de abastecimiento que son para 
grandes abastecimientos pues la captación es única y luego hay una 
potabilizadora que se encarga de eso de lanzar agua potable a los diferentes 
depósitos entonces yo creo que eso como alcalde viendo algunos casos te tiene 
que tranquilizar mucho pensar que en todo momento o sea te olvidas del 
problema porque la gestión de ese sistema ya no va a ser competencia municipal 
ya va a ser competencia pues del consorcio entonces te digo sí… 
 

Jorge Loyo 01:41:41 
Si me parece perfecto a ver el tema es que el control de agua que se está 
haciendo es por habitantes claro yo el padrón los habitantes que tengo son 510 – 
512 yo julio agosto como Casalarreina julio y agosto pues llegaré a tener 4.000 ó 
5.000 entonces si a mí se me hace una previsión de agua de esos  500 
habitantes y se calcula unas previsiones de agua yo tengo que dar servicio a esa 
población flotante  que me viene en los meses de verano que es cuando mis 
captaciones me dan problemas o sea yo durante todo el año con mis captaciones 
tendría suficiente y no me adheriría al convenio digamos de la red de 
abastecimiento el problema es cuando tengo ese problema son esos dos meses 
de verano claro que los acuíferos en general bajan en toda la cuenca los meses 
de verano y es por lo que nosotros si que nos vamos a adherir a ese 
abastecimiento es por los dos esos dos meses de verano  que por ejemplo este 
año no hemos tenido problemas porque ha sido un año bueno pues regular pero 
el año que es malo si que tenemos problemas y porque hemos solucionado el 
problema de nitratos cerrando una de las captaciones entonces claro no se si me 
voy a poder adherir al convenio tres meses (…) evidentemente y eso es lo que yo 
no quiero porque si hay un pueblo que no tiene agua los 100 días o sea los 365 
días yo prefiero que ese pueblo tenga agua si yo puedo abastecerme con mi 
agua durante el 80% del año igual mi caso es muy peculiar y no es igual así 
como si que tengo problema de almacenamiento eso ya será un tema a tratarlo 
en otro despacho, o en otros despachos, si que tengo problema de 
almacenamiento pero es pues bueno porque me  ha ido creciendo el pueblo pero 
claro eso es lo que me refería que si a mi me garantizan que esa agua va a ser 
mejor muchísimo mejor muchísimo más bonita muchísimo más clorada y voy a 
tener la capacidad para dar los 365 días a toda la población mía más la flotante 
pues igual dentro de x años estoy encantado  
 
-- Rosa- Es que eso vamos a ver cuando se hace la estimación o sea no se llega 
a concretar hasta el tercer decimal o sea hay siempre un margen y eso en teoría 
eso te lo tiene que garantizar el sistema bien es cierto que tu caso puede ser el 
del otro pero está proyectado y dimensionado para atender una demanda de ese 
tipo dentro de lo que es el crecimiento que se estima hoy por hoy lógico de lo que 
son desarrollos urbanísticos claro o sea te quiero decir que (…) hombre claro o 
sea si me dices ahora de repente llega un desarrollo urbanístico por nadie 
previsto … 
 
-- Jorge- Estos censos de población son del 2005 aquí en Anguciana creo que en 
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una de las tablas está en  300 …  habitantes en el 2008 tenemos 540  
 
-- Rosa- O sea lo que es plan de abastecimiento y plan de depuración y 
necesariamente depuración esos son del … 
 
-- Jorge- Perfecto yo lo único que quería resaltar es el tema de las captaciones o 
sea a nivel de captaciones creo que hay que dar un tiempo prudencial no que 
empiece a funcionar la tubería por llamarla coloquialmente y al día siguiente haya 
que cerrar creo que hay que dar un período de a ver si realmente esas 
captaciones sirven para alimentar a todos los municipios o tenemos que ser más 
solidarios en el tema del agua y pueblos pues evidentemente como el mío pues 
durante 6 meses o “X” meses no utilizar ese agua para que pueblos que si 
realmente no … todo el año  la usen pero a efectos sin más si la tengo que 
utilizar durante todo el año la utilizaré ... ya se aprovechará esa agua para riego o 
para otras cosas…  
 
-- Jesús Ruiz Tutor- Un comentario Jorge que estás preocupado por lo que 
crece Anguciana en verano  
 
-- Jorge- No no  no estoy preocupado estoy encantado  
 
01:45:26 
-- Jesús Ruiz Tutor- Pero bueno … y no quieres que ser vayan en el propio en la 
propia red de abastecimiento y en el proyecto se plantea uno de los problemas 
que había para dar seguridad a ese sistema para que pueda haber en el máximo 
en el período de máximo consumo agua de calidad y de cantidad para todos y 
segura una de las cosas que se planteaba es buscar la reserva estratégica de los  
Obarenes  de la sierra de la Cantábrica pues el pozo de Villalba otro que se ha 
hecho en Cellorigo y también para garantizar en esa zona que la conexión va por 
Sajazarra para garantizar en esa zona que haya agua para que llegue hasta 
Cellorigo y que tengáis  todos garantía de suministro ¿Qué pasa? Que para hacer 
una obra tan faraónica como esta que es una obra muy importante porque es una 
obra que está pensando como decía José Miguel para 30 años con el crecimiento 
normal de desarrollo normal para eso tenemos que participar todos si todos 
tenemos nuestras concesiones de agua y decimos bueno yo solo cogeré el día 
que me apetezca entonces el sistema no va a funcionar en cambio si dejamos en 
precario todas esas captaciones para si tenemos un problema entonces si que 
funcionará y funcionará a un coste razonable es lo mismo que hemos hecho con 
el plan de saneamiento si creemos todos en esto funcionará bien y nos mejorará 
a todos que a ti a lo mejor te salga un poco más cara el agua en invierno que 
estamos 4 en Anguciana pues puede ser pero en el cómputo global la seguridad 
que vas a tener de que no dependes de que el cultivo que ha habido y si suben 
bajan los nitratos que te lo van a controlar un agua en unas condiciones de 
calidad vaya yo creo que no tiene creo que es la obra que más importante que 
queda en estos momentos en el próximo en el período de recorrido más corto del 
valle del Oja ¿eh? de calidad de vida para la gente ¿eh?  
 
-- Jorge- Si, si, si, eso no lo discuto por mi encantado y ojalá en vez de 10 ó 30 
años sea para el año que viene… 
 
-- Miguel Gª- No, no, no, lo de los 30 años era la proyección de población.  
 
-- Rosa- No, no se va a tardar esperemos  30 años en hacer esa obra vamos  
 
-- Jorge-Me imagino que desde que empiezan los estudios hasta que realmente 
será necesario. 
 
-- Rosa- Está haciéndose  
 
-- Jorge- Ya, ya, ya, yo tengo el proyecto y he estado con los técnicos por donde 

 25



va a venir mi tubería y todo  
 01:47:39 

-- Rosa- bueno y otra cosa nada más que si que es cierto que ha podido haber 
en actuaciones así  en lo que son actuaciones usos lúdicos del río si que ha 
podido haber cierto entorpecimiento por parte de medio natural atendiendo como 
bien dice la representante de Castilla y León pues algunos criterios de protección 
del hábitat de tal y ta ta si que es cierto que hay que  ser más cuidadoso en lo 
que son las actuaciones vamos yo ahora como el servicio de obras hidráulicas 
con la creación de la Dirección General del Agua está también metido en lo que 
es la Consejería de Agricultura pues la relación entre entre todos pues es como 
más cercana y entonces por otro por otra parte te quiero decir que se pueden 
hacer ejecución de obra con el visto bueno y más cercano de lo que es medio 
natural y esperemos que las actuaciones que han venido haciendo  
tradicionalmente en medios urbanos que yo considero que lo que principalmente 
han fomentado ha sido el acercamiento del ciudadano al río de que en muchas 
ocasiones se ha transformado auténticos vertederos que es en lo que para lo que 
se utilizaba el río sobretodo  en tramos urbanos pues que se está haciendo ahora 
pues eso un lugar de uso y disfrute porque el acondicionamiento del río va 
incluido pues de zonas de paseo y desde la Dirección General pues se va a 
seguir haciendo ese tipo de obras con el mayor respeto  a los condicionantes 
medioambientales nada más. 
 
-- Miguel Gª Vera- Muy bien muchas gracias; pasamos al siguiente 

 
Ignacio Castroviejo 
Concejal del Ayto. de 
Ezcaray 
 
 
 
 
Es urgente la 
construcción de una 
escollera en una de las 
márgenes del río, una 
parcela lindante con el 
río, hay una actuación 
del IRVI de 24 
viviendas. 
 
 
 
 
 
También se plantea la 
recuperación del 
entramado de cauces 
industriales y de 
algunas edificaciones 
históricas (molinos). 
 
 
 
 
En cuanto al embalse 
de Posadas parece que 
se ha desestimado, si 
eso es  así sería pues 
prácticamente enterrar  
la posibilidad… 

01:49:14 
Hola buenos días soy Ignacio Castroviejo representante del ayuntamiento de 
Ezcaray y voy a comenzar por una actuación que consideramos que es urgente 
es una escollera en una de las márgenes del río porque en una parcela lindante 
con el río se está construyendo hay una actuación del IRVI de 24 viviendas y en 
una reunión que tuvimos el ayuntamiento con el gerente del IRVI pues le 
encargamos que restaurase la posibilidad de reconstruir esa escollera y no 
sabemos en que situación está entonces ya que contamos con esta reunión de lo 
que yo creo que todos estamos satisfechos pues aprovecho para plantearla para 
que a poder ser se haga lo antes posible no vaya a ser que alguna que haya 
alguna crecida este invierno y afecte a la parcela donde se están construyendo 
las viviendas de protección oficial la segunda cuestión a plantear es de cierta 
importancia porque Ezcaray está en la cabecera del Oja y resulta que salvo la 
depuradora que se construyó hace años en Ezcaray encima de Ezcaray tenemos 
es decir a Ezcaray está en medio en la confluencia de dos valles y por encima de 
Ezcaray en el valle del Oja tenemos cinco núcleos de población que vierten 
directamente al río y en el otro valle pues tenemos Zorraquín y Valgañon que 
también vierten directamente al río en el estudio en la página 54 se dice que 
Zorraquín tiene una depuración primaria y los que conocemos la zona sabemos 
que es una fosa séptica un pozo séptico en una urbanización que hay aguas 
abajo de Zorraquín pero yo he visto salir el tubo de esa depuradora y sale como 
si no hubiese ese esa especie de depuración ¿no? entonces entendemos que 
esa cuestión sería importante a plantear a considerar desde este plan de cuenca 
del Oja-Tirón como se ha sugerido por parte de la Directora General de nuestra 
Consejería pues nos estudiaremos el plan de saneamiento y depuración para 
hacer las alegaciones que veamos que son interesantes no solamente para 
Ezcaray porque si Ezcaray está arriba cuando estos núcleos de población 
Zorraquín y Valgañón pues lógicamente todo eso baja  abajo y de ahí para abajo 
pues nos toca un poquito a todos está mal que lo diga ¿eh? está mal que lo diga 
voy a dar la sensación de que soy poco solidario luego hay en Ezcaray con 
pasado industrial existe un entramado de de cauces industriales que se utilizaban 
para para mover la maquinaria de de esas industrias entonces el afán constructor 
ha dado con buena parte de ellos pero hay otra parte que se podría recuperar y 
que sería interesante que se contemplase en este plan para estudiar la 
recuperación correspondiente y lo mismo digo de algunas edificaciones históricas 
por decirlo de alguna manera que existen en algunos de los núcleos que nosotros 
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conocemos como aldeas veamos pues  por ejemplo pues podemos hablar de 
antiguos molinos o cosas por el estilo y ya para terminar hay dos cuestiones que 
una de ellas ya se ha citado ha aparecido por ahí la famosa presa de Posadas 
que en las tablas que nos habéis facilitado está en la tabla 3.14 en el apartado 
B.3. M.1. Construcción del embalse de Posadas este embalse está previsto en el 
plan hidrológico de la cuenca del Ebro de 1996 actualmente parece que se ha 
desestimado si se ha desestimado para que aparece en esa tabla ¿eh? y 
entonces yo creo que no se ha contemplado y no sabemos si volverá a plantear 
este embalse de Posadas lo que si está claro que la influencia de dicho embalse 
sobre la estación invernal de Valdezcaray sería pues prácticamente enterrarla 
¿eh? y no quiero ser catastrofista Jose Miguel no me mires ¿eh?. 
 
-- No es que te tengo enfrente 
 
-- Miguel Gª Vera- Oye perdona la influencia del embalse a ver el embalse de 
Posadas lo primero de todo lo ponemos porque todo lo que está dentro del plan 
hace días lo volvemos a poner es una especie de punto 0  lo que antes se había 
hablado del plan anterior como ya en el plan se dijo que no pues pues ya no 
volvemos a hablar de ello a no ser que alguien lo diga en estos once años pues lo 
que ha ocurrido es que pues se han hecho estudios se ha avanzado proyectos se 
han buscado alternativas y es el caso de la presa de Posadas se ha estado 
estudiando durante muchos años de forma muy intensa y al final se ha buscado 
una alternativa tanto abastecimiento ¿eh? abastecimiento desde los pozos de 
Ezcaray y con impulso de regadío ese plan proyecto de regadío que se está 
haciendo con lo cual ciertamente el embalse de Posadas ya es un proyecto que 
yo creo ya queda superado ¿por qué lo ponemos? Pues un poco porque pues 
bueno pues porque partiendo de Posadas pues sobre todo hablar de esto y decir 
que ya Posadas pues quizás es un tema que ya pues ya ni hay que nombrar hay 
gente lo nombra hay gente que habla de ello  en la reunión del otro día pues 
alguien incluso reivindicó Posadas y bueno pues nos sirvió para explicarle en 
verdad pues que eso se ha sustituido que bueno aquí en la Rioja se ha hablado 
mucho de la sustitución a Posadas incluso hay artículos de prensa pues un poco 
queremos que quede claro ya posiblemente pues al final lo que haremos será 
quitarlo pero no queremos que sea alguien que está redactando un informe que 
lo quite no que seamos todos hablándolo que decidamos quitarlo ¿eh? entonces 
bueno lo de Posadas y entonces la estación de esquí yo creo no merece la pena 
ni comentarlo ¿vale? 
 
-- 01:55:19- Ignacio Castroviejo Y ya para terminar yo porque tengo a Raúl a mi 
izquierda ha hablado con tanta firmeza que me ha convencido del planteamiento 
que ha hecho en cuanto a las captaciones de agua que hay ahora porque en 
Ezcaray lo que pensamos es que si que debajo de de la población la atraviesa el 
río perpendicularmente el acuífero de Pradoluengo a Anguiano pero si que hay 
técnicas de estudio de volumetría etc. etc. mediciones que permiten hacer 
estimaciones pero nadie nos ha dicho que puede pasar en cuanto  empiece a 
chuparse de ahí con manantiales que tenemos en puntos altos por ejemplo ni 
nadie nos ha dicho la influencia que puede tener el utilizar este acuífero para el 
resto de riegos y pozos que puedan existir a lo largo de la cuenca del Oja 
entonces me uno un poco sin animo de polémica que conste que quede claro 
¿eh? pero que igual yo ya he visto por parte de nuestra Dirección General  que 
tienen muy clara la posición pero creo que sería interesante que se volviese a re-
estudiar la situación porque puede ser una solución que me digáis que al no 
utilizar todos de la misma manera el sistema del Oja-Tirón  el abastecimiento del 
Oja-Tirón va a ser muy difícil calcular los costos  y que va a haber municipios que 
les va a costar más que a otros pues no lo sé eso yo ahora lo desconozco y no 
puedo decir nada más ¿eh? de acuerdo  
 

Jesús Ruiz Tutor 01:57:09 
El tema de la gran obra voy a llamarlo así porque creo que es una gran obra de 
solidaridad territorial y de y de calidad de vida tiene previstos agua de 
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Pradoluengo a Anguiano del pozo San Torcuato que teóricamente con el 
conocimiento que tenemos y la información que tenemos en estos momentos 
tiene muchísimo aprovechamiento porque prácticamente no se está 
aprovechando no está teniendo aprovechamiento más que la salidas naturales 
que tenga en los cauces tiene previsto si hace falta del aluvial si hace falta que es 
lo que estamos gastando ahora en los distintos municipios porque estamos 
Patagallina todos estamos gastando de distintos sitios tendría tendrán previsto si 
hace falta coger de las balsas laterales o de un pequeño azud para solo el 
abastecimiento que sería un pequeño azud del agua del agua superficial aguas 
arriba también se hizo que estuvo haciendo un pozo la Confederación 
Hidrográfica con la máquina aquella que estuvo pues yo creo que una eternidad 
estuvo le costó hasta que se cayó o hasta que se cansaron en fin es por hacer 
una gracia de un tema que no es gracioso pero bueno que y si hace falta pues se 
seguirá estudiando y luego he comentado antes que el otro acuífero de la 
vertiente sur de la vertiente sur de la Cantábrica el de los Obarenes que lo 
compartimos tres comunidades autónomas Castilla-León que coge que coge para 
Miranda, Alava el país Vasco que tiene intereses también de coger agua y 
nosotros que en estos momentos hay hasta que delimitar el perímetro de 
protección y el aprovechamiento el recurso de aprovechamiento potencial para 
cada una de las tres comunidades autónomas que es un trabajo que habrá que 
hacer y que nosotros lo haremos como alegación como Administración Hidráulica 
de la Rioja yo creo que eso son suficientes garantías para evitar que haya ningún 
problema a los usos en estos momentos actuales ahora lógicamente la 
futurología pues no podemos decir nada más con la información que tenemos 
actualmente pero afortunadamente nosotros creemos que nos sobra recurso para 
poner en las tuberías agua con un nivel de calidad espectacular ojala en otros 
sitios pudiesen tener esas posibilidades y luego digo una última cosa la 
legislación sanitaria en estos momentos te pide que tengas agua en unas 
condiciones en el cuando abres el grifo el dar desde un ayuntamiento con las con 
el personal técnico que tenemos desde un ayuntamiento pequeño que tienes que 
echar el cloro a ojo o que tienes un sistema que tal el dar esa garantía de calidad 
a la gente de agua potabilizada es muy difícil y esa es la filosofía del plan de 
abastecimiento de centralizar las captaciones en cuatro o cinco captaciones en 
toda La Rioja potabilizadoras para alimentar el 80% de la población esa era la 
filosofía y que todos en principio cuando se aprobó el plan de abastecimiento en 
los ayuntamientos estuvieron de acuerdo, si aquí está el antiguo presidente de la 
federación de municipios, ese era un comentario … 
 
--Ignacio Castroviejo- (...) En el proyecto no figura que se conecte a la 
depuradora porque eso..., el proyecto… A la potabilizadora perdón, en el 
proyecto no está contemplado que Ezcaray conecte a la potabilizadora, la 
decisión ¿que hay que tomarla ahora o se puede tomar dentro de dos años o tres 
es decir cuando ya esté?. 
 
-- Rosa Oliván- (…) hombre la obra avanza te quiero decir que siempre hay 
oportunidad de incorporarse ahora cuanto antes lo tengáis definido mejor  
 
-- Miguel Gª Vera- Oye de los barrancos ¿nos dices algo de Ezcaray?. ¿algún 
problema?. 
 
--Ignacio Castroviejo- Hay en un par de ellos hay problemas el de Cibarrena si y 
luego ahí el camping está ahora la estación transformadora que acaba de 
construir Iberdrola que  está construyendo Iberdrola y luego en la Zaldierna  
también hay problemas uno de los barrancos que bajan sobre la aldea pero eso 
no lo he comentado porque estamos pensando hacer alegaciones en ese sentido 
¿eh? 
 
-- Miguel Gª Vera- ¿Vais a solicitar que se haga alguna cosa?. 
 
--Ignacio Castroviejo- Esto que hemos dicho y alguna cosas más que tenemos 
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que vamos a solicitar por escrito  
José Antonio 
Capellán Moreno 
Alcalde de Valgañón 

02:02:05 
Si soy José Antonio Capellán, alcalde de Valgañón y lo primero decir que que no 
entiendo porque no se le ha convocado a Toño alcalde de Zorraquín habiendo en 
las tablas que nos habéis mandado un punto que dice valoración sobre la 
viabilidad ambiental de la instalación de un campo  de golf en Zorraquín (…) es 
compartido digamos que está entre  Valgañón y Zorraquín  
 
-- Miguel Gª Vera- Todavía no hay pedido nada y esto es un proyecto  o hay algo 
concreto o…, recurso de agua no hay todavía pedido  creo 
 
-- José Antonio Capellán- Bueno ahora voy el campo de golf digamos que nos 
traería a Valgañón y Zorraquín una red de abastecimiento de agua y una 
depuradora que cogería Valgañón, las viviendas del campo de golf, Zorraquín y la 
urbanización de Usarena ya llegarían las aguas limpias a Ezcaray y aquí de 
momento no vertemos nada vertemos al río no sabemos si es bueno entrar o no 
entrar porque también en la captación dice que va a llevarse agua hasta San 
Vicente y en la página 80 pone: “además de este proyecto mancomunado se han 
identificado otros núcleos con problemas para los que se proponen soluciones 
aisladas debido a su localización alejada de los grandes sistemas de 
abastecimiento”; Zorraquín no está incluida Valgañón no está incluida Ezcaray no 
está incluida Valgañón es el punto más lejano y estamos a 5 kilómetros me 
parece que está más cerca que San Vicente se ha solicitado tres veces la 
anterior corporación aquí tengo fotocopias de los escritos enviados  por si las 
queréis tener desde el año 2001, también he traído la fotocopia del acuse de 
recibo no sabemos si es bueno entrar o no entrar solicitado está porque… 
 
-- Miguel- ¿En el proyecto de abastecimiento?... 
 
-- José Antonio- Si, si, si, si… porque si tuviésemos si se hiciese el campo de 
golf el campo de golf nos daría la nueva red de abastecimiento depósitos de agua 
y depuradora lo que ahora estamos escasos y depuradoras inexistentes luego 
qué problema habría en los manantiales de las zonas altas al hacer esta 
captación porque Valgañón junto a Fresneda creo que somos los municipios que 
tenemos manantiales del acuífero Anguiano Pradoluengo  en los puntos más 
altos y no tengo nada más  
 
-- 02:04:51- Jesús Ruiz Tutor-  Bueno el tema del abastecimiento de Valgañón 
en el plan de y hablo porque me tocó a mí en aquella época la elaboración del 
plan en el plan de abastecimiento inicial cuando se hizo se planteó la solución 
integral de la red de abastecimiento se planteó empezando desde Ezcaray 
entonces estaba la previsión de la red empezando desde Ezcaray y Zorraquín y 
Valgañón en aquel momento quedaban como soluciones individuales y sobre 
todo Valgañón conociendo vuestra alegación y que creo que en su momento lo 
comentamos y bueno creo no seguro que lo comentamos hicimos la contestación 
que creíamos oportuna técnicamente porque exigía bombear entonces no 
entendíamos que razonablemente cuando montábamos una red de 
abastecimiento, no entendíamos razonable el bombeo y sí planteamos una 
solución individual igual de abastecimiento igual que para muchísimos municipios 
de la sierra muchísimos municipios de la sierra; desde el 2001 a estos momentos 
pues ha habido un desarrollo o un crecimiento entonces bueno pues ahora 
vosotros habéis hecho este habéis vuelto a hacer este comentario, se hizo un 
plan de alto Oja; bueno pues todo lo que ha pasado yo interpreto que este es un 
caso dices  bueno si va a haber todos estos crecimientos pues este es un caso 
que habrá que volver en la próxima revisión del plan de abastecimiento pues 
habrá que plantearlo encima de la  mesa y decir bueno para eso se planifica se 
planifica para no actuar para no ejecutar obras espasmódicamente por lo que te 
parece ese día o el día anterior entonces ante una situación nueva pues habrá 
que plantearla y estudiarla nuevamente y ver en la próxima revisión del plan de 
abastecimiento pues si verdaderamente merece la pena o se justifica integrarlo o 
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no y hablarlo tranquilamente eso es lo que me planteo lo que te planteo por el 
conocimiento histórico y del tema del saneamiento pues bueno en estos 
momentos pues está el plan de saneamiento en información pública pues para 
eso veis como están las soluciones que están y pues te invito a hacer las las 
anotaciones de lo que consideréis oportuno. Y el tema del campo de golf yo no 
tengo nada que decir. 
 
-- Miguel Gª Vera- Lo del campo de golf es como sabíamos que había una 
posibilidad que no tenemos ni idea ni en que fase está ni nada pues ante esa 
posibilidad y un poco también por reflejar el hecho aquí de ese posible uso de 
agua porque claro eso nos interesa saber que perspectivas hay de usos en cada 
uno de los municipios. 
 
-- José Antonio Capellán- Cada uno de los dos municipios en Valgañón y 
Zorraquín en los dos el plan general de urbanismo pendiente de aprobación y en 
el cual viene la nueva red de captaciones que se harían por el campo de golf o 
sea que pero todavía no sabemos nada si se aprueba o si no se aprueba 
 
-- Miguel Gª Vera- O sea que es una cosa todavía pendiente de nosotros 
poníamos ahí como una cosa posible bueno de hecho ponemos ya ves 
valoración sobre la viabilidad   ambiental pues eso cuando se haga pues habrá 
que ver si es viable por supuesto que es una cosa que si que habrá que hacer lo 
que si que queríamos ahí que constase puesto que es una un posible proyecto 
que entendemos de envergadura y que afecta al uso del agua el tema sobre todo 
de la disponibilidad de recursos por eso no había más idea que simplemente 
reflejar esa posibilidad y conforme se vaya sabiendo y valorando mas a medida  
de eso nada más nada más que eso ¿vale? 
 
02:08:18- Jesús Ruiz Tutor- Un pequeño comentario jurídico-técnico de la 
nueva legislación que ha venido en estos últimos años si hay un nuevo desarrollo 
urbanístico tiene que responsabilizarse en el proyecto de urbanización de ese 
desarrollo tiene que garantizar él el coste de los recursos asumir el coste de los 
sistemas integrales de los recursos nosotros se ha modificado estos últimos años 
la legislación de saneamiento pues para que los nuevos las nuevas 
construcciones como el dinero el dinero que se ha gastado de fondos europeos 
para montar todo el sistema de saneamiento que es muy caro eso se ha montado 
entonces ahora la ley marca exige que cuando hay un nuevo desarrollo 
urbanístico que es céntrico que está fuera del crecimiento normal del crecimiento 
vegetativo que tiene que garantizar igual que hace la calle igual  que pone la 
urbanización de las farolas y de las aceras que también pone la depuradora ¿me 
entiendes? Entonces eso cuando eso ocurra lógicamente nosotros tendremos 
que lo tramitar desde la comunidad  le pediremos a la  Confederación 
Hidrográfica la autorización de cómo está o le pediremos al promotor la 
autorización de recurso que haya recurso suficiente de agua y le exigiremos que 
haya pues el saneamiento correspondiente o sea para que la planificación sea 
pues mínimamente ordenada ¿no? eso que bueno que si ocurre que todo pues 
bien que bienvenido sea el desarrollo respetuoso … 
 
-- José Antonio Capellán- Yo el problema que veo es que si no se hace el 
campo de golf nos quedamos como estamos. 
 
-- Jesús Ruiz Tutor- No hombre no, no, no tu ahora en la realidad con la que 
estás haced la alegación que corresponda a los criterios del plan de saneamiento 
y en el de abastecimiento pues hacerlo también pero en el de abastecimiento yo 
te he contado un poco como está en estos momentos la situación que dices 
bueno que aunque se haga el el la potabilizadora pues siempre si la solución al 
final  es mejor hacer un bombeo porque el coste de beneficio ambiental social y 
de calidad de vida pues lo compensa pues se planteará esa opción si es hacer 
una solución individual con vuestras propias recursos de agua que os viene 
naturalmente desde las fuentes y los manantiales que tenéis pues bueno pero 
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que es es es garantizar la seguridad del agua pero en las mejores condiciones no 
matar pulgas a cañonazos o sea no gastar injustificadamente dinero cuando no 
es razonable ¿no? eso es lo que yo he intentado hacerte ver ¿no? pero que en 
ningún caso se tiene que excluir absolutamente a nadie evidentemente  
 
-- Miguel Gª Vera- Me parece que tenemos al representante de Haro ¿verdad? 
muy bien  
 

Eduardo Llona 
Manzanedo 
Arquitecto Ayto. Haro 

02:11:22 
Estoy un poco encajonado bueno plantear varias cosas por un lado bueno el 
Tirón desemboca en el Ebro dentro del término municipal de Haro periódicamente  
tenemos problemas por las crecidas tanto el Tirón como el Ebro crecen cuando 
baja alto el Tirón el Ebro perdón el Tirón no puede desaguar de forma adecuada 
más o menos acomete en forma perpendicular ¿no? entonces bueno el Tirón no 
puede desaguar va subiendo el nivel y habitualmente suele anegar toda la 
margen izquierda donde está el camping la zona de las bodegas ¿no? plantear 
pues no sé alguna posibilidad no soy Ingeniero ¿eh? pero vamos plantear alguna 
posibilidad de que esa acometida no sé si vale el símil pues hacer un carril de 
incorporación para hacer como una autopista en vez de que sea perpendicular 
plantear que no tenga una acometida para que pueda desaguar de alguna forma 
yo creo que eso podría solucionar es una obra gorda importante ¿no? pero bueno 
no se plantea aquí nada  pues hacer una cosa de ese tipo pero bueno podría 
mejorar un poco la circunstancia ¿no? por otro lado teníamos bueno pues ahí 
había antiguamente yo creo que en el 2003 en la última crecida del 2003 ó 4 no 
recuerdo un camino que iba por la margen derecha que subía hacia la presa pues 
desde la zona urbana prácticamente hasta la chopera iba subiendo con la última 
crecida va subiendo hasta la zona de la presa camino hacia El Viano ese camino 
desapareció y no se ha hecho nada al respecto se acondiciona un poquito una 
zona pero bueno ya no se puede pasear que me parece que era un camino muy 
agradable ¿no? entonces bueno el principal problema pues es las crecidas y las 
inundaciones que tenemos en esta zona ¿no? entonces bueno que se estudie 
alguna manera que intentar paliarlo ¿no? 
 
-- Miguel Gª Vera- Además ya hubo problemas en el año 2003 en marzo en 
mayo yo creo que hubo ahí  dos episodios seguidos y de mayo además por el 
camping creo que hubo además hablamos el otro día. 
 
--Eduardo Llona- (…) el deshielo que  baja pues desde Valdezcaray  todo el Oja 
viene hasta arriba ¿no? y se encuentra con el Ebro que está crecido y el Tirón no 
puede desaguar ¿No? entonces pues bueno. 
 
-- Miguel Gª Vera- Es una zona que tenemos ahí la imagen la verdad es que baja 
ahí el Tirón su espacio se encuentra con el Ebro y  la actuación la verdad es que 
supongo que es difícil plantear actuaciones milagrosas de sitios así pero bueno 
creo que después de la riada se os arregló una escollera enfrente del camping. 
 
--Eduardo Llona- Si, si, si exactamente se intentó  se ha hecho algo Yo creo que 
tendría que ser las obras un poco más abajo pues en la desembocadura se ha 
hecho unos 300 metros antes de la desembocadura y bueno el camping está un 
poco más resguardado pero un poquito más en cuanto suba el agua pues la 
escollera pues se va a quedar corta sin duda ¿no? y el camping volverá a estar 
como hace 4 años ¿no?. 
 

Mª José Clavijo  
Jefa de Sección de 
Planificación de la 
Dirección General del 
Agua del Gobierno de 
La Rioja 

02:14:24 
Me presento, soy Maria José Clavijo trabajo en el Servicio de Planificación de la 
Dirección General del agua del Gobierno de La Rioja bueno y sobre todo pues un 
poco reiterarme en el tema de las posibles alegaciones que podáis hacer al plan 
director de saneamiento y depuración aparte de la información pública del plan 
director de saneamiento y depuración como tal también está el informe de 
sostenibilidad ambiental estamos realizando en paralelo la aprobación como tal 
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del plan y de su de  la parte ambiental  la evaluación ambiental estratégica de 
planes y programas que se nos exige por la ley de planes y programas a parte 
del programa de infraestructuras de saneamiento y depuración que es un poco al 
que os remitís todos a la hora de bueno por lo menos lo que ha salido  ahora en 
esta mesa hay otros programas de actuación como son el programa de tormenta 
de lodos de eliminación de aguas parásitas bueno hay una serie de programas 
que también sería interesante si podéis hacer o si queréis hacer una alguna 
alegación respecto a los diferentes programas pues bueno pues que estamos a 
tiempo hasta mediados de enero en lo que es la propia revisión del plan para la 
posterior aprobación y publicación y aprobación por el Consejo de Gobierno 
entonces bueno pues animaros a que aportéis bueno pues lo que consideréis 
oportuno al plan, y eso. 
 
-- 2:16:21-  Miguel Gª Vera- Muy bien hay un tema que hoy no ha salido y yo si 
que quería comentarlo porque salió en la reunión pasada agentes económicos y 
entonces pues si que quería un poco pues simplemente percibir vuestra opinión 
la opinión de sobre todo la gente la cabecera del Tirón ¿eh? estaba invitado el 
alcalde de Villagalijo. 
Entonces yo aquí os cuento un poco como va la historia comentáis lo que queráis 
esto ya os digo que aquí como veis esto pues hablamos y cada uno dice sus 
inquietudes sus posturas y luego ya veremos con todo eso como lo vamos  y 
vosotros  cuando veamos como lo vamos encajando por supuesto seréis testigos 
y se os entonces era el famoso embalse que se llamaba Villagalijo-Garganchón 
que estaba en el plan  hidrológico anterior que nosotros lo ponemos como 
hacemos con todas las medidas que estaban antes en la documentación y claro 
pues hay gente que pues no lo nombra hay gente que pregunta durante las 
reuniones entonces claro efectivamente los agentes económicos usuarios del 
tramo medio-bajo del Tirón en la reunión pasada pues si que lo comentaron y con 
cierta insistencia además hoy sin embargo pues entonces el tema os lo planteo 
como el embalse de  Villagalijo estuvo en el plan hace once años no se ha 
avanzado nada no se ha dicho nada el tema se ha quedado ahí  es un embalse 
como tal se planteaba creo que inundaba me parece esto lo tenía que haber 
dicho el otro día el pueblo de Villagalijo me parece que estaba previsto 
desplazarlo lo cual ya como tal lo hace ese proyecto concreto eso no lo pude 
decir el otro día porque me he enterado después pero pues muy difícil  inviable 
pero quien dice viable dice regulación en cabecera del Tirón ¿vale? había algún 
proyecto hacia la cuenca de Garganchón hay luego en el río Urbión perdón 
bueno la idea es el concepto es la posibilidad de regular agua en cabecera si no 
es en el eje pues es en balsas laterales para servir garantizar agua para el tramo 
medio-bajo en la reunión y yo os lo digo tal cual para que digáis lo que pensáis o 
digáis un poco lo que  parece la postura de la alcaldía en este momento pues 
hablaba de la importancia de que ahora con los canales de restitución territorial 
en zonas donde se hacen embalses para beneficiar a otros tramos pues en 
principio hay una propuesta de planes de restitución que lo dice la ley y que en 
algunas ocasiones  son contribuciones altas y bueno simplemente comento lo 
que salió y si que me gustaría que vosotros ya no hablamos de Villagalijo solo 
hablamos de regulación en cabecera que ni se sabe donde y es un tema que se 
podría mirar y si que claro vosotros como posibles afectados y beneficiados 
porque no en base también tiene sus beneficios hablaban también perdona un 
momento termino ya usuarios de usos lúdicos decían que la posibilidad de tener 
un embalse en cabecera podría dar aspectos de usos recreativos en fin ya sabéis 
que lo que es una obra de estas a mi si que me gustaría un poco vosotros como 
alcaldes de ese territorio sobre todo los alcaldes que sugerían esa posibilidad que 
un poco que dijeseis que os parece  
 
-- Juán Rodríguez- (Pradoluengo)- Villagalijo pertenece a nuestra 
mancomunidad y no estamos de acuerdo con el tema del pantano sabemos que 
se puede beneficiar a muchos y nos parece muy pero yo creo que tal y como 
avanza la tecnología pues yo creo que no hay que destruir ningún pueblo para 
favorecer otro hay muchos trabajos muchas cosas que se pueden hacer y 
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muchas cosas sin llegar a tener que inundar un  pueblo porque en el 2007 en el 
2007 hablarme de eso me parece una película de terror porque si avanzamos 
tanto en las cosas a mi me parece y luego otra cosa nos tendremos que volver un 
poco como los de Zaragoza el agua nuestra como E.T. todo nuestro y ahora 
resulta que van a hacer esa macrociudad que parece que no se va a terminar 
nunca no tenían agua no tenían no se qué y ahora resulta que vamos pues que 
creo que si hablamos de solidaridad tenemos que ser solidarios todos pero unos 
cargarnos lo malo para que otros se enriquezcan yo creo que hay  que a ver si 
me entiendes pues llegar a un término medio porque nosotros si somos solidarios 
damos agua desde mi pedanía de Garganchón pues a Cerezo a Belorado a quien 
haga falta pero vamos de eso ya a tener que cargarse un municipio en el 2007 
vamos por ahí creo que nuestra zona no está dispuesta  
 
-- Miguel Gª- Está muy claro 
 
-- Juán Rodríguez- Porque sabemos que solo perjuicios beneficios 0  pues… 
 
-- Miguel Gª- Está muy claro y además  
 
Si no se busca otra solución creo que está Fresneda también que os ha 
interesado Santa Cruz pero… 
 
-- Miguel Gª- Alguien más queréis comentar alguna cosa al respecto os 
pronunciáis ya se verá o  
 
-- Eduardo Manso- Un tema que había ahí con anterioridad hace muchos años 
pensaba que estaba completamente olvidado y me ha sorprendido encontrarlo 
aquí otra vez… 
 
-- Miguel Gª- Está porque hay un plan vigente hoy que está aquí y no se ha 
hecho nada también lo digo porque además que inunde un pueblo  también lo 
digo que eso cuidado pues hoy supone… 
 
-- Juan Rodríguez- Pero es que tenemos otro que es Garganchón también había 
otro proyecto nada más nos faltaba…,vamos… 
 
-- Eduardo Manso- Sin llegar al volumen de lo que es un pantano yo la 
experiencia que tenemos en Fresneda, al menos es que, hablo de la 
mancomunidad de la Ribera burgalesa, (…) no es el mismo volumen de obra ni el 
mismo nivel de actuación pero pero así es. 
 
-- Miguel Gª Vera- Alguna cosa o alguna intervención más…. No, no, yo creo que 
esto ya ha quedado claro yo creo que ha quedado muy claro y entonces pasamos 
 

 02:21:23- José Miguel Crespo- (Villarta-Quintana)- Yo si algunas aclaraciones 
que te solicito si las conoces y alguna cuestión que yo quería comentar porque 
como se ha hablado del tema de las concesiones que pasará con las 
concesiones actuales cuando el plan de abastecimiento esté en funcionamiento 
igual estoy equivocado pero yo se la experiencia que yo tengo cuando se hace 
alguna obra nueva en el aspecto de regadíos es que al final se hace en base a 
las concesiones tradicionales y al final se aglutinan todas las concesiones en la 
concesión de ….. entonces mi pregunta es yo lo lógico será que Confederación 
Hidrográfica no establezca una nueva concesión para el sistema del 
abastecimiento del Oja-Tirón sino que en función a todas las concesiones esos 
litros de agua que tenemos se ubiquen en el azud de toma o en la potabilizadora 
¿no? eso es una pregunta una pregunta que os quería plantear. 
 
-- Rosa Oliván- En términos de cantidad el agua que se destina a riego no es ni 
comparable con la que se pueda destinar a abastecimiento quiero decir que en 
términos cuantitativos eso supondrá a mi modo de ver bastante poco no tengo 
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cifras ¿eh? quiero decir que en el caso de riegos y que como se utiliza un 
volumen importante de agua si que es más conveniente que se lleve a cabo esa 
regularización sabes pero en el caso de abastecimientos pues es insignificante el 
volumen que se puede destinar para otros usos claro. 
 
-- José Miguel Crespo- Luego un comentario respecto a Jesús que decía…, que 
yo desde las responsabilidades que tuve como presidente de la Federación de 
municipios es una cuestión que vimos desde la Federación cuando planteábamos 
esta obra yo no voy a cambiar de criterio esta es una obra que tiene un 
componente solidario importante y del que no se puede uno salir y meter cuando 
quiera evidentemente el sistema funcionará si todos formamos parte del sistema 
entonces lo que Jorge de Anguciana planteaba que lo hacías con el ánimo de 
que en algún determinado momento puedas tener excedente de agua y por lo 
tanto podrías dejarlo a los demás yo creo que no es ese el criterio el criterio es 
que todos los municipios debemos de entrar en el sistema porque el sistema 
funcionará si todos estamos en el sistema si y luego lanzar una idea que 
conviene que los alcaldes vayamos barajando y es que tarde o temprano el m3 de 
agua que pagamos cada riojano en esta comunidad autónoma tiene que tener el 
mismo coste vivamos donde vivamos y eso es algo que habrá que valorar  
 
-- Jorge Loyo –(Anguciana)- Si evidentemente a ver yo estoy de acuerdo que si 
se hace un plan como se hizo el de saneamiento y se va a hacer el de 
abastecimiento contra más municipios estemos mejor saldrá el plan y mejor 
funcionará o sea si mi cuestión al aceptarla no es yo engancho abro el grifo 
cuando yo quiera o no quiera mi planteamiento era al revés puesto que yo estoy 
en la cuenca en la parte más baja o sea si al final el agua se consume en la parte 
más alta a mi me llegará menos agua entonces yo lo que estaba plateando es al 
revés ser más solidario todavía o sea yo estar dentro de ese plan porque no me 
voy a salir evidentemente porque tengo los problemas esos dos meses de verano 
este verano no lo he tenido pero los puedo tener pero durante el año que ese 
agua lo pueda utilizar otros municipios más que yo yo utilizar mi propia agua o 
sea mi propia agua para no desgastar el acuífero porque el acuífero estamos 
hablando de que lo que he dicho antes esto no va a ser la vaca que siempre va a 
dar leche ojala pero nadie se sabe hasta donde va a llegar ese acuífero o nadie 
va a saber como cada municipio tiene su red de abastecimiento con las pérdidas 
tan brutales de agua que tienen todos los municipios porque como bien ha dicho 
la Consejera no tenemos una varita mágica y al día siguiente pum tenemos todas 
las tuberías perfectas y no perdemos 1 m3 de agua. 
 
-- José Miguel Crespo- Tu ahora estás consumiendo tu vas a estar 
consumiendo habitualmente con tus captaciones agua posiblemente del acuífero 
si porque en época de no aporte de agua en vía superficial por parte del río de 
donde se va nutriendo es de la salida de la peña de San Torcuato que al final es 
un afloramiento del acuífero es decir que y de algunas otras afluencias del 
acuífero y que al final es que estamos gastando excepto… 
-- Agua del mismo sitio 
-- claro claro claro 
-- Evidentemente, evidentemente José Miguel pero a ver lo que yo a lo que me 
refería era a eso como estamos gastando todos del mismo sitio 
-- El sistema se autorregula…, yo pero es que José Miguel (…) 
 
02:26:40- -- Miguel Gª Vera- Además es un debate importantísimo porque 
cualquier sistema mancomunado que tenga claro como va a funcionar que se va 
a coger que no se va a coger como van a quedar las infraestructuras antiguas es 
esencial y hay que tenerlo claro  y además todos ¿eh? el tema concesional yo no 
te he respondido porque yo no se exactamente cuando se decida y se de la 
concesión para saber exactamente como quedan las otras en que condiciones si 
se dejarán como complementarias pero quién las gestionará ese tipo de temas yo 
creo que son importantísimos y que habrá que hablar y en ese tema en concreto 
y es importantísimo porque el abastecimiento mancomunado eso es una apuesta 
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del Gobierno de La Rioja y de todas las comunidades autónomas además 
fortísimo y además es un tema estratégico de primer orden pero yo si os parece 
lo dejamos aquí porque ya va siendo la hora y luego si queréis ¿eh?. 
Jesús os iba a comentar un comentario de lo del tema de Villagalijo que 
hablábamos y luego ya si os parece vamos bueno si tenéis algo que comentar lo 
decís y sino luego ya vamos cerrando porque ya son las tres menos cuarto y yo 
creo que ya es hora de que comamos juntos y sigamos charlando ¿vale? 
entonces Jesús 
 

Jesús Ruiz Tutor 02:27:46 
Yo un poco por el comentario de los alcaldes de la cuenca vamos a ver el 
problema de las regulaciones  hay muchísima irregularidad en el agua en el 
recurso de cómo funciona y aquí estaban previstas en el plan hidrológico anterior 
la regulación que correspondiese Posadas o la que correspondiese en el Oja y 
Villagalijo unida con el Urbión en el Tirón Posadas se van a hacer dos balsas 
laterales más o menos con un poco menos de volumen pero bueno se van a 
hacer y bueno pues Villagalijo yo lo que veo es que yo no digo Villagalijo digo la 
potencial regulación que se considere yo os quiero hacer reflexionar todos os 
habéis quejado de las avenidas de la posibilidad del aprovechamiento tan 
irregular que tiene el agua el tema de la de laminación de avenidas es un tema 
muy importante a tener en cuenta hay un tema que no hemos hablado en esta 
mesa y que ha salido en las dos mesas anteriores que es el tema de la 
contaminación la contaminación por nitratos y la contaminación por sulfatos en 
unos casos natural en otros casos pues seguramente será natural que va a 
impedir que algunas masas de agua se pueda hacer actuaciones o sea que tiene 
problemas el problema de el potencial problema que nos venga pues con el 
efecto del cambio climático que necesitamos tener en cuenta un 5% más del 
volumen de agua que  en estos momentos estamos considerando el tema del 
caudal ecológico que se plantee que en estos momentos es el 10% del recurso 
en cada momento de los que pasa evidentemente el 2007 yo entiendo que como 
se hizo Pajares por ejemplo en el en el  cuando se hizo que se hizo hace poco 
pues a lo mejor no es la forma o que ahora cuando se va a hacer Enciso en La 
Rioja que está Las Ruedas que se inunda pues a lo mejor en estos momentos 
esa no es la mejor la mejor forma pero yo si que quiero que reflexionéis 
pensando en hoy en mañana y en muchísimos años posteriores de que el agua 
es un recurso de todos que hay una cosa que se llama compensaciones de usos 
aquí hablamos de solidaridad y tal y de los usos actuales y futuros yo solo os lo 
digo así nosotros haremos el planteamiento en el programa de medidas que 
consideremos más oportunos con los intereses generales yo no voy a defender 
las presas ¿eh? ni mucho menos pero tampoco creo que se deben demoler y que 
se debe vilipendiar como se están vilipendiando en estos momentos creo que es 
un tema de reflexión pues  de cada cual  
 

Juán Rodríguez –
(Pradoluengo)- 

02:30:41 
Mira que si reflexionamos nosotros que justamente vivimos rodeados de 
naturaleza ¿eh? estamos conservando la naturaleza para que vengan dos 
ecologistas que viven en Madrid y Barcelona a decirnos lo que tenemos que 
hacer y luego desde las administraciones se de más valor al urogallo o a la 
palomita  de no se que al labrador o al ganadero ¿eh? o sea que fíjate si 
reflexionamos los que vivimos in situ todo el año los 365 días del porque los más 
ecologistas somos nosotros porque nos interesa que todo esté de maravilla el 
tema del agua el medio ambiente pero luego que pasa que los técnicos que 
tenemos en las administraciones y no quiero deciros nada pero claro no conocéis 
el terreno como los que vivimos todos los días claro hacéis un estudio lo mejor 
posible pero desde vuestro esto entonces los que estamos viviendo todo el día 
los 365 días los 365 días en el pueblito nos gusta tener un telecentro tener algo a 
cambio porque ya que mantenemos la naturaleza no recibimos nada a cambio 
resulta que llegan y por cortar una ortiga viene el guarda y te pone un paquete 
que para que en mi zona toda la vida se han tenido los praos más bonitos en 
Santa Cruz Garganchón y por ahí las podas hacía la gente mayor sin meterse en 
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esto ahora cortas una ortiga y viene un guarda que es guarda teórico o sea en 
teoría será muy muy bueno buenísimo el guarda pero en práctica 0 ¿eh?  
Entonces, pues fíjate si somos solidarios los que vivimos los 365 estamos hasta 
el gorro ¿sabes lo que es hasta el gorro? Pues hasta el gorro yo creo que en el 
2007 ¿eh? hay muchas cosas pues se pueden  hacer pozos  porque se estamos 
hablando de balsas estas balsas que subvenciona la junta de Castilla y León 
otros métodos vamos pensando en el 2007 intentar desaparecer un pueblo 
vamos es que a mi no me entra en la cabeza  
 
-- Miguel Gª Vera- Insistimos, insistimos en que por supuesto Villagalijo (…) y por 
supuesto ni hablar de esa solución y aún así vuestra postura ha quedado muy 
clara y ya esta lo dejamos así porque tampoco hoy es objeto ni resuelve nada 
simplemente interesa que queden claras las posturas y ya está  a ver vamos si os 
parece  cerrando yo ya termino habla luego el  representante de la Junta y luego 
ya cierra Rosa que simplemente pues agradeceros muchísimo la reunión  el tono 
que ha habido yo creo que hoy si me dejáis que emplee un tono casi poético hoy 
ha sido un día grande para esta cuenca hemos roto fronteras entre comunidades 
autónomas hemos roto fronteras entre nosotros hemos hablado libremente sobre 
el agua ¿eh? y en muchos aspectos las calidad es verdad que hemos hablado 
muy poco la calidad  nos ha faltado Vicente de la Confederación que es el que 
está en el área de calidad bueno yo espero que desde luego lo que se es que 
todo lo que se habla lo recogeremos y que luego pues bueno si ojala nos 
juntamos dentro de unos años podamos repasar todas las actuaciones y ver lo 
que se ha hecho lo que no se ha hecho lo que hay nuevo por hacer pero bueno 
eso ya lo intentaremos José  Luis 
 
 

José Luis González –
Junta de Castilla y 
León. 

02:33:52 
Bueno pues una cosa parecida cuando yo he venido aquí reconozco que venía 
con un poco de miedo porque me pensé que todos íbamos a empezar a 
elucubrar y a decir cosas muy bonitas y sin embargo creo que lo que se ha dicho 
se puede luego reflejar en cosas en proyectos concretos que se puedan volver a 
evaluar en un dinero y todo eso luego después ya elaborar un plan para que sea 
una realidad las entrecomillas críticas que he oído me parecen perfectas o sea yo 
comprendo que haya personas que estén hasta el gorro de por cortar una ortiga 
tener que hacer cincuenta permisos que tengan que pasar por cinco 
comunidades por catorce administraciones bueno todo eso y sobre todo pues  
ahora con medios que hay correo electrónico Internet tal todo eso pues 
efectivamente tenemos que ponernos un poco al día y pensar que el año que 
viene pues ya bueno es un año nuevo y vida nueva y se acabó y después ya todo 
lo demás pues me parece correcto todo lo que han dicho se intentará corregir 
muchos de los fallos que tenemos y estoy mirando al alcalde de Pradoluengo 
porque ha hecho una crítica para mi muy constructiva y por la parte que me toca 
más todavía y nada más darles las gracias a todos y decir que estoy encantado 
de estar en Haro y que ojala tengamos tantos puntos comunes el que nos une el 
Ebro de la Confederación la Rioja la provincia de Burgos, etc., etc., o sea que 
muchas gracias a todos por su asistencia y por su colaboración y nada más. 
 
 

Rosa Oliván 
Gobierno de La Rioja 

02:35:17 
Yo también agradecer a todos que he hablado suficientemente a lo largo de toda 
la reunión vuestra asistencia y pues eso que estudiaremos todas las propuestas 
primero en la comisión primero a nivel de organismo autónomo luego en comisión 
de planificación y por último ya pues en el consejo del agua a ver en que queda 
porque estas medidas claro  luego hay que hacer una evaluación pues 
económica ambiental y social o sea y luego habrá que establecer un orden de 
prioridad  y que esperamos tener en cuenta vuestra opinión y hacerlo lo mejor 
posible nada más  
 
-- Miguel Gª Vera- Pues venga vamos a comer ya. 
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